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8 Готовность к первому 
В городе идёт приёмка школ и детских 
садов к новому учебному году4 Медики в приоритете 

Будущие врачи задали волнующие 
вопросы руководителям региона 18 Дефицит на элиту 

В Липецке планируют вернуть престиж 
инженерных специальностей

Все выпуски 
читайте на сайте 
perviynomer.ru
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19 БПЛА, 11 ПВР, 8 пострадавших, один погибший — результат атаки ВСУ на Липецк

З вуки сирен и взрывов разбудили 
липчан в ночь с 8 на 9 августа — 
Липецк подвергся массированной 

атаке беспилотных летательных аппара-
тов (БПЛА) Вооружённых сил Украины. 
ПВО работала всю ночь. Как писали го-
рожане в соцсетях, было страшно: «Си-
рена завыла, заговорил домофон. Таких 
взрывов ещё никогда не было», «Хлоп-
ки. Дверь на кухне закрыта, но она ходит 
ходуном. Меня трясёт. Прячемся в туа-
лете. Сейчас так бомбануло, что у меня 
дом задрожал», «Около дома повредили 
подстанцию. От взрывной волны упала  
с кровати. Подстанция горит». 

«Первый номер» воссоздал хроноло-
гию событий этой страшной ночи.

С точностью до минуты
01:44 — в телеграм-канале «112 Офи-

циальный канал оповещения Липецкой 
области» появляется сообщение об объ-
явлении жёлтого уровня «Воздушной 
опасности» по региону.

02:01 — объявлен красный уровень 
опасности: «Угроза атаки БПЛА» для Ли-
пецкого муниципального округа и Ли-
пецка.

03:14 — губернатор Липецкой обла-
сти делает заявление: «Липецк подверг-
ся массированной атаке БПЛА. Работает 
ПВО. Не подходите к окнам. Укройтесь  
в безопасном месте». 

03:38 — Игорь Артамонов сообщает: 
«Произошла детонация взрывоопасных 
объектов вдали от гражданских строе-
ний. На месте происшествия работают 
все экстренные службы. В результате па-
дения БПЛА повреждён объект энергети-
ческой инфраструктуры. Есть нарушения 
электроснабжения. Специалисты при-
ступили к восстановительным работам. 
Угроза атаки БПЛА сохраняется. Работа-
ют ПВО и средства подавления».

Без паники
03:44 — в соцсетях и мессенджерах по-

являются фото и видео пролётов БПЛА, за-
рева пожара, а также пострадавших домов 
и квартир. На это быстро реагирует губер-
натор: «Настоятельно прошу вас не публи-
ковать фото и видео о последствиях атак 
беспилотников. Это помогает противнику 
корректировать направление и точность. 

НАСТОЯЩИЙ ГЕРОЙ

Днём 9 августа липчанка Софья 
Горлова рассказала о своей маме 
Людмиле — настоящем герое этой 
ночи.  
 — Хочу сказать, что герои не только 
военные, сотрудники силовых структур, 
пожарные, медики, но и гражданские 
лица, которые на своих рабочих местах 
самоотверженно выполняют свой 
профессиональный долг, такие как моя 
мама — электромонтёр ПАО «Россети 
Центр» — «Липецкэнерго». 

А ещё… я очень горжусь своей мамой! 
Сильной. Мужественной. Храброй. 
После четырёх месяцев, проведённых 
на больничном из-за сложнейшей 
операции на руке в московской 
больнице, она вернулась на работу. 
И даже сейчас, во время ночной 
атаки и взрывов, я в трубку телефона 
кричу: «Мама, бросай свою работу! 
Пожалуйста! Там небезопасно!» Она 
спокойно отвечает: «Нет, я никуда не 
уйду. Это моя работа, и я её люблю».

НОЧЬ, КОТОРАЯ 
ПОТРЯСЛА ЛИПЕЦК

Эвакуация
05:32 — 416 домовладений попали 

в зону эвакуации. Развёрнуты пункты 
временного пребывания в школе села 
Кузьминские Отвержки, в Доме культу-
ры Новой Деревни. Прибыли автобусы 
для эвакуации жителей в ПВР. На месте 
работают экстренные службы и глава Ли-
пецкого муниципального округа Давид 
Тодуа. Ведётся подомовый обход. Часть 
жителей отказалась покидать дома.

6:21 — губернатор сообщает об огра-
ничении движения по Лебедянской трас-
се в районе выезда из Липецка.

06:22 — на остановках общественного 
транспорта в Липецке, несмотря на все 
оповещения, много людей. Мэр города 
Роман Ченцов обращается к горожанам: 
«Движение пассажирского транспорта  
в городе по-прежнему остановлено из-за 
действующего режима опасности атаки 
БПЛА. Только после отмены красного 
уровня опасности движение будет вос-
становлено. Настоятельно прошу не ска-
пливаться на остановках, перейти в без- 
опасное крытое место и до отмены его не 
покидать».

06:29 — в правительстве области под 
руководством губернатора Игоря Арта-
монова прошло заседание оперативного 
штаба по устранению последствий масси-
рованной атаки БПЛА. К этому времени 
восстановлено электроснабжение. Про-
водится эвакуация жителей в несколь-
ких сёлах Липецкого района. Налажена 
работа ПВР. Рассмотрен комплекс мер по 
ликвидации последствий.

Отбой
06:50 — отмена красного уровня угро-

зы для города Липецка и Липецкого му-
ниципального округа. На месте происше-
ствия продолжают работать экстренные 
службы. Перекрытия с дорог постепенно 
снимаются. В городе запускается движе-
ние общественного транспорта. Об этом 
сообщает Роман Ченцов.

Публикуя и пересылая фото и видео, вы ста-
вите под угрозу себя и свои семьи».

03:54 — глава правительства региона 
просит липчан не поддаваться панике: 
«В социальных сетях и мессенджерах 
отмечены призывы покидать Липецк. 
Подобные сообщения рассылаются про-
тивником с целью посеять панику и со-
здать опасную обстановку. Прошу жите-
лей не поддаваться панике и соблюдать 
правила поведения при красном уровне 
угрозы. Оставайтесь в безопасном месте. 
В квартире это ванная комната или поме-
щение без окон».

Режим ЧС
04:16 — губернатор проводит заседа-

ние регионального оперативного штаба. 

04:28 — в пяти микрорайонах Липец-
ка: 19, 23, 24, 27, 29 — и на улице Мо-
сковской — отключено электричество.  
Власти сообщают, что специалисты уже 
ведут работы по устранению повреж-
дения объекта энергетической инфра-
структуры. 

04:44 — режим ЧС вводится на тер-
ритории Липецкого муниципального 
округа. «Для ликвидации последствий 
детонации взрывоопасных объектов», — 
поясняют региональные власти. Прини-
мается решение об эвакуации жителей 
населённых пунктов: Копцевы Хутора, 
Фёдоровка, Яковлевка, Тынковка. 

05:08 — остановлено движение пас-
сажирского транспорта в Липецке и Ли-
пецком муниципальном округе.

 В 03:14 губернатор Липецкой области заявил, что Липецк подвергся массированной атаке БПЛА 

 На оперштабе принято решение  о введении режима ЧС  
 на территории Липецкого муниципального округа 

 ПВР в школе Кузьминских Отвержек  
 принял около 100 человек 

 Электромонтёр ПАО «Россети Центр» —  
 «Липецкэнерго» Людмила Горлова 
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

07:39 — Отбой «Воздушной опасности».
07:47 — губернатор Липецкой области Игорь Ар-

тамонов посетил пункт временного размещения  
в Кузьминских Отвержках. Он сообщил о нормали-
зации ситуации. Жители могут возвращаться домой, 
для этого организован транспорт.

Есть пострадавшие
08:27 — становится известно, что в результате масси-

рованной атаки БПЛА пострадали девять человек. Ране-
ных в больницах навестил Игорь Артамонов.

10:31 — власти подробнее рассказали о том, как 
прошла работа по организации пунктов временного 
размещения в Липецком районе: «Этой ночью ПВР  
в школе Кузьминских Отвержек принял около  
100 человек. В целом в Липецке и Липецком районе 
11 ПВР были готовы разместить 4 800 жителей».

По словам директора школы села Кузьминские 
Отвержки Ивана Шишина, пункт временного раз-
мещения был полностью готов уже в 4–5 часов утра. 
Массово люди начали прибывать после шести часов. 
Для них было организовано питание: чай, печенье, 
бутерброды, питьевая вода. 

11:46 — появляется официальная информация  
о состоянии пострадавших при атаке БПЛА. Один  
в тяжёлом состоянии с осколочным ранением голо-
вы. Проведена сложная операция. Мужчина подклю-
чён к аппарату ИВЛ. Ещё четверо также находятся  
в реанимации БСМП. Все они молодые парни в воз-
расте около 20 лет. Именно этих раненых с утра на-
вестил губернатор Игорь Артамонов.

Ещё четверо пациентов, поступивших с осколочны-
ми ранениями и контузией, также находятся в реани-
мации, их состояние быстро стабилизируется. 

Отмена
13:30 — режим ЧС отменён в Липецком районе. 

Постановление подписал руководитель муниципа-
литета Давид Тодуа.

После ночной ЧС в регионе отменили все развле-
кательные мероприятия. Спортивные и семейные 
события будут проводить, но с обеспечением повы-
шенных мер безопасности.

— Уверен, все с пониманием к этому отнесутся, 
— заявил губернатор Игорь Артамонов. — Враг бьёт 
по мирным жителям в Курске и Белгороде, сегодня 
массированно атаковал беспилотниками нашу об-
ласть. Мы не испугаемся, не поддадимся, но и риско-
вать жизнями наших людей не собираемся.

Жертва атаки ВСУ
В субботу стало известно, что в больнице скон-

чался один из пострадавших. «Мужчина 1997 года 
рождения. Уроженец Красноярского края. Он посту-
пил в больницу с осколочным проникающим ране-
нием головы. Нейрохирурги липецкой БСМП делали 
всё возможное, чтобы его спасти. Тактика лечения 
была согласована с коллегами из института имени 
Бурденко. К сожалению, травма и её последующие 
осложнения оказались несовместимы с жизнью. 
Правительство региона выражает соболезнования 
родным и близким погибшего.

В реанимации БСМП остаётся один человек. Вра-
чи оценивают его состояние как тяжёлое. Остальные 
пострадавшие переведены в профильные отделения, 
где продолжают лечение. По словам медиков, их со-
стояние опасений за жизнь не вызывает», — сообща-
ет пресс-служба правительства региона.

Вечером в этот день в мессенджерах и соцсетях 
стали опять активно обсуждать неизвестные гром-
кие хлопки. Но губернатор поспешил успокоить 
липчан, заявив, что это взрывотехники продолжа-
ют обезвреживать найденные обломки вражеских 

беспилотников. Процесс под 
контролем специалистов. 
Безопасности жителей ниче-
го не угрожает.
__________________________________________

Текст: Елена Мамцева,  
Марина Костюк

Фото: пресс-служба правительства  
Липецкой области

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Хочу сказать спасибо. В первую 
очередь нашим военным. Силы ПВО 
защитили город, перехватили  
19 беспилотников. Прорвись они, жертв 
и разрушений могло быть гораздо 
больше. Спасибо вам от всех жителей. 

Слова огромной благодарности всем оперативным 
службам. Всем, кто устранял последствия атаки, 
обеспечивал эвакуацию жителей, обезвреживал 
обломки беспилотников, восстанавливал 
электроснабжение. 
И отдельное спасибо вам, друзья, что не поддались 
панике, следовали указаниям и поддерживали друг 
друга. Липецк и Липецкий район вернулись к своей 
обычной жизни. 
Противник может думать, что запугал нас. Но это не так. 
Мы вместе, а враг будет разбит. Победа будет за нами. 
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Сергей Переслегин,  
прогнозист

Без стратегического 
значения 
Мы с самого начала года говорили, что перед 
мирными переговорами Украина просто обязана 
проявить активность. Пока они такую активность 
проявили в оперативно бессмысленном направлении 
и крайне незначительными силами. А время идёт, 
и украинцам необходимо начать переговоры как 
можно быстрее. То, что сейчас делают ВСУ, мне 
напоминает Арденны 1945 г. Немцы переодевались 
в форму американских регулировщиков, направляя 
американские резервы в неверном направлении. ВСУ 
продвинулись на 60 км, но вся эта операция привела 
к стачиванию последних боеспособных резервов 
танковых подразделений. 
Реакция России на нападение в Курской области 
была очень быстрой, быстрее, чем два года назад под 
Изюмом или Херсоном. Количество войск ВСУ точно 
неизвестно. Первоначально говорили о 300 солдатах, 
потом о тысяче, сейчас говорят о двух бригадах 
(примерно 6–8 тысяч человек). Эти две бригады могут 
завязать бои и продвинуться вперёд, но дойти до 
Курска или Курчатова они точно не смогут. Удержать 
большую территорию таким количеством солдат 
невозможно, так как плотность обороны на один 
километр будет мизерная. 
Эта операция рассчитана на психологический 
и моральный эффект, и в какой-то мере они 
рассчитывают закрепиться на небольшом кусочке 
российской территории, дабы в предстоящих 
переговорах получить козырь — обменять  
20 кв. км в Курской области на 200 кв. км  
в Запорожской области.  
Паническая реакция на прорыв в Курске связана  
с тем, что население России, как и Украины, устало 
от войны. Люди перестали адекватно реагировать 
на события. Война находится в крайне неустойчивой 
точке — 2,5 года. Либо в этой точке ритма войны 
она закончится, либо уйдёт на семилетний цикл. На 
это никто не хотел бы подписаться, но также все 
понимают, что риск такого варианта существует. 
Наступление под Курском, несмотря на то что там 
погибают люди, носит не военный, а игровой характер. 
Уверен, что к подготовке этой операции британцы не 
имели никакого отношения. Это не британский стиль, это 
стиль украинской армии, который выработан за два года 
войны. Никакого реального развития эта операция не 
получит из-за нехватки сил. 
С этой операцией всё более-менее ясно. Скоро 
она закончится. На месте украинцев я бы её уже 
закончил, порадовался бы поднявшейся у нас панике 
и позитивному психологическому эффекту, вывел бы 
войска на территорию Украины и объявил о полной 
перемоге. Судя по всему, ВСУ сейчас втянутся  
в кровопролитные бои на курской территории,  
начнут передавать туда резервы и своими руками 
создадут себе новую слабость. 
Мысль, что все 10 резервных бригад ВСУ будут 
брошены на это направление, вызывает у меня 
скрытый восторг, и я бы на месте Генштаба России 
пошёл бы немедленно в храм Христа Спасителя  
и помолился бы за такое развитие событий. Лучшего 
способа угробить эти бригады ВСУ для Украины не 
существует.07:34 — Министерство обороны официально за-

являет: «В течение прошедшей ночи при попытке 
киевского режима совершить террористическую 
атаку с применением беспилотных летательных ап-
паратов по объектам на территории Российской Фе-
дерации дежурными средствами ПВО перехвачено 
и уничтожено 75 БПЛА самолётного типа: 26 — над 
Белгородской областью, 19 — над Липецкой, семь 
— над Курской, пять — над Брянской, четыре — над 
Воронежской, один — над Орловской, пять — над Ре-
спубликой Крым, восемь — над акваторией Чёрного 
моря».

 Экстренные службы и глава Липецкого муниципального  
 округа Давид Тодуа вели подомовый обход 

 В результате атаки БПЛА были госпитализированы девять  
 человек. Позже один из пострадавших скончался в больнице 
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Будущие врачи задали волнующие  
вопросы руководителям региона

В правительстве состоялась стратегическая сес-
сия. На неё зарегистрировались 265 человек. 
Это студенты-медики, представители различ-

ных медицинских организаций, восемь врачей, кото-
рые хотят переехать в Липецкую область из других ре-
гионов, и шесть врачей, которые уже сделали этот шаг. 

Непопулярное мнение
29-летний главный врач городской больницы № 4 

«Липецк-Мед» Валерий Лихачёв рассказал свою исто-
рию. Он переехал в Липецк год назад из Воронежа, 
где учился по направлению «Лечебное дело» в Воро-
нежском государственном медицинском университете 
имени Бурденко. Также окончил ординатуру, получив 
специальность анестезиолога и реаниматолога. 

— Сколько у вас человек в подчинении? — спра-
шивает вице-губернатор Ольга Белоглазова.

— У нас работают 1 111 человек, по штатному рас-
писанию должно быть 1 770, — отвечает Валерий 
Алексеевич.

— Мы знаем, что вы работали в период ковида, 
расскажите об этом времени, — просит ведущая ме-
роприятия.

— Выскажу непопулярное мнение, но, по-моему, 
это было прекрасное время, потому что тогда была 
настоящая медицина. Мы боролись с одним заболе-
ванием и множеством его осложнений. Именно в этот 
период мы поняли, насколько дружно и тесно меди-
цинское сообщество. Мы вместе дневали и ночевали. 
И действительно спасли огромное количество людей. 
Самое интересное, что в пандемию стёрлись грани-
цы между медицинскими организациями, региона-
ми. Ежедневно созванивались с коллегами, узнавали  
о состоянии пациентов, обменивались опытом. Меди-
цинское сообщество очень дружное. Вы это поймёте, 

БУДУЩИЙ МЕДВУЗ

В этом году на площадке Петербургского 
международного экономического форума 
губернатор Игорь Артамонов подписал соглашение 
с ректором Российского университета медицины 
Олегом Янушевичем об открытии филиала 
вуза в Липецкой области. В нём будут готовить 
врачей дефицитных для региона специальностей: 
педиатров, терапевтов, неврологов, офтальмологов, 
ревматологов, хирургов, неонатологов, 
анестезиологов, акушеров-гинекологов, онкологов.

когда окончите вузы, — обратился к студентам глав-
ный врач. — Цените, любите и гордитесь своей про-
фессией! 

О себе студентам рассказал и кардиохирург Антон 
Андреев. Он приехал в Липецк из Иванова совсем не-
давно, но уже получил известность в профессиональ-
ных кругах. Кардиохирург делает высокотехнологич-
ные операции на сердце. Семейная пара кардиолога 
и хирурга год назад переехала в Грязи из Москвы. 
На вопросы студентов ответили также неонатолог из 
Рязани и молодой терапевт из Тульской области, ко-
торая теперь живёт и работает в Добровском районе. 

Первый набор
Ключевым моментом встречи стало общение 

студентов-медиков с губернатором региона Игорем 
Артамоновым, вице-губернатором Ольгой Белогла-
зовой и начальником областного управления здраво-
охранения Анной Марковой. Вначале молодые люди 
стеснялись задавать вопросы, но спустя 15 минут чуть 
ли не каждый третий просил микрофон. 

— В Липецке планируется открытие медицинско-
го университета, в какие сроки это произойдёт? — 
спрашивает студентка.

— Медвуз должен заработать в следующем сентя-
бре, — отвечает Игорь Георгиевич.

— Соглашение подписано, — дополняет Ольга Бе-

МЕДИКИ  
В ПРИОРИТЕТЕ

С ДНЁМ ВВС

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

НА ГОД РАНЬШЕ

На год раньше капитально отремонтируют две 
липецкие школы — № 6 и № 70. Об этом сообщил 
губернатор Липецкой области Игорь Артамонов. 
Начало ремонта этих учебных заведений 
планировалось на 2025 год. Но уже сейчас заключили 
контракт, и специалисты приступают к работам. Дизайн 
будет обсуждаться с педагогами, школьниками и их 
родителями. В следующем году они смогут оценить 
результат. Глава региона отметил, что кроме этих 
школ сейчас в области обновляются шесть учебных 
заведений. До конца 2026 года планируется капремонт 
в 50 школах области.

Граффити дорожной безопасности появились на 
тротуарах Липецка. Автоинспекторы совместно 
с представителями Молодёжного правительства 
города нанесли надписи, напоминающие липчанам 
о необходимости соблюдения ПДД, а также слова 
благодарности законопослушным пешеходам: 
«Спасибо, что переходите по правилам!», 
«Остановись, убедись, переходи!». Надписи 
появились на тротуарах около пешеходных 
переходов. А чтобы они были лучше заметны  
в тёмное время суток, делают их флуоресцентной 
краской.

ДОРОЖНЫЕ ГРАФФИТИ 
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Глава города Роман Ченцов поздравил военных 
лётчиков с их профессиональным праздником — 
Днём ВВС, который отмечают 12 августа: 
— Военно-воздушные силы России — гордость 
для нашего народа, хранители мирного неба 
над головой. Каждый день они демонстрируют 
невероятную смелость и стойкость, выполняя 
задачи колоссальной сложности. Благодаря 
нашим военнослужащим люди могут спать 
спокойно. Липецкий авиацентр воспитывает 
именно таких людей, преданных Родине и своему 
делу. День Военно-воздушных сил России — это 
очередной повод поблагодарить всех лётчиков, 
инженеров, штурманов, специалистов технического 
обслуживания за верность своему делу. Спасибо 
за вашу работу, вы пример для подрастающего 
поколения. Пусть наше небо всегда будет ясным!

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

 Губернатору задали более 10 вопросов 
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логлазова. — Мы хотели открыть набор раньше, но 
решили, что нужно более основательно всё проду-
мать, поэтому медвуз будет принимать абитуриен-
тов со следующего года. Сейчас мы согласовываем 
с партнёрами выбор помещения. Также обсуждаем 
возможность строительства кампуса.

Жалоб на аптеки нет
— Сейчас упор сделан на развитие системы здра-

воохранения. А как будут обстоять дела с доступ-
ностью лекарственных препаратов, расширением 
аптечных сетей? И как вы относитесь к занятиям 
врачей научной деятельностью? Хотели бы вы раз-
вивать научные сообщества в регионе? — спрашивает 
девушка.

— К научной деятельности отношусь очень хо-
рошо, — отвечает Игорь Артамонов. — Пожалуйста, 
занимайтесь, если есть такой потенциал. Мы будем 
только счастливы, может, вы станете профессора-
ми. Что касается фармации, аптек у нас достаточно. 
Ими не мы занимаемся. Жалоб на них практически 
нет. Если вы хотите развивать фармацию с точки 
зрения производства лекарств, мы будем вам всяче-
ски помогать.

Потребности региона
— Будут ли созданы в будущем медвузе програм-

мы ординатуры для стоматологов?
— Мы как субъект обязаны закрыть потребности 

региона, — говорит губернатор. — По стоматологам, 
фармацевтам у нас всё хорошо. Вот терапевтов, пе-
диатров, узких специалистов не хватает. Поэтому их 
будем поддерживать в первую очередь. 

— Перехожу на шестой курс, и у меня возникает 
вопрос по целевому обучению. С этого года процеду-
ра организована через сайт «Работа России». В чём 
принципиальная разница? — интересуется девушка.

— Для вас разницы нет, — отвечает Анна Мар-
кова. — Это лишь переход от подачи бумажного 
формата заявления в электронный. Мы видим ста-
тус обращения: принятие его вузом, поступили вы  
в ординатуру или нет. Всё прозрачно, на одной пло-
щадке. Если раньше вам нужно было связываться  
с вузом, чтобы узнать информацию, то сейчас полу-
чить данные легче.

Сокольскую больницу 
не закроют

— И ещё один вопрос:  
я учусь по целевому направле-
нию от сокольской больницы. 
Очень много ходит слухов во-
круг неё. К примеру, что в ней 
будут перестройки, некоторые 

сотрудники даже говорят о её 
закрытии. Каковы перспективы? 

— В этом году начат ремонт в 
поликлинике Липецкой городской 

больницы № 3 «Свободный сокол», 
он продолжится и в стационаре, — отвечает 

Анна Маркова. — Больницу не закроют. 
— У нас есть больницы, которые немного отста-

ют в материально-техническом плане, сокольская  
в том числе, — дополняет Игорь Артамонов. — Соот-
ветственно, мы должны внести изменения, переосна-
стить базу и не только. Сейчас мы вложили миллиард 
региональных средств в ремонт поликлиник. Далеко 
не каждый субъект может себе это позволить. Будем 
продолжать модернизацию.

Пластическая хирургия
— Насколько в Липецке востребована пластическая 

хирургия? 
— Очень. Сейчас парни будут возвращаться с СВО, — 

отмечает Игорь Георгиевич. — Сколько людей получили 
ранения. Их нужно реабилитировать, делать пластиче-
ские операции. Специалисты пластической хирургии 
будут крайне востребованы. 

Студенты задали ещё ряд вопросов, касающихся пер-
спектив региональной медицины и поддержки моло-
дых медиков, высказав желание работать по профессии. 

«Подъёмные» меры
Губернатор подчеркнул, в регионе рады врачам,  

и с юмором добавил, что из учебных заведений необ-
ходимо возвращаться не только с дипломами, но и со 
вторыми половинками из медицинской среды — это 
особенно выгодно с экономической точки зрения. 

Отметим, что сейчас в регионе для решения ка-
дрового вопроса предпринимается множество мер. 
Среди них выплаты подъёмных, ежемесячные при-
бавки, помощь с жильём — предоставление помеще-
ний социального найма или компенсация расходов 
за наём — и многое другое. 

После встречи с губернатором для студентов про-
вели экскурсии по Грязинскому, Добровскому, Задон-
скому, Лебедянскому районам и городу Ельцу. Буду-
щим врачам показали, где дают бесплатные участки 
под застройку, рассказали об инфраструктуре, о спор-
тивных и культурных объектах. В каждом из районов 
состоялись знакомства с лечебными учреждениями  
и встречи с главами районов и главными врачами.

______________________________________
Текст: Лада Воронцова

Фото: Сергей Паршин

С 2019 года в регион привлечены 1 022 
врача, из них 177 специалистов работают 
благодаря программе «Губернаторские 
1,5 миллиона» (в том числе 10 человек 
дополнительно участвуют  
в программе «Земский доктор»), 133 
врача трудоустроились по программе 
«Земский доктор». 78 фельдшеров 
трудоустроены по программе «Земский 
фельдшер». В 2023 году достигнуто 
рекордное количество студентов-
целевиков, обучающихся по программам 
специалитета, — 834 человека.

Сотрудникам Новолипецкого металлургического 
комбината вручили государственные награды.  
В этом году отметили заслуги 54 работников НЛМК 
— это в два раза больше, чем в предыдущие годы. 
Торжественное награждение состоялось в большом 
зале правительства Липецкой области. За заслуги 
в области металлургической промышленности и 
многолетнюю добросовестную работу пять работников 
удостоены медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. 49 сотрудникам присвоены 
почётные звания «Заслуженный металлург РФ», 
«Заслуженный машиностроитель РФ», «Заслуженный 
работник транспорта РФ», «Заслуженный энергетик 
РФ» и «Заслуженный химик РФ».

НАГРАДА ДЛЯ МЕТАЛЛУРГА
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Уполномоченным по правам человека в Липецкой 
области назначена Ираида Тихонова. Решение  
о продлении её полномочий на второй срок 
принято на сессии регионального парламента. Ранее 
кандидатуру липецкого омбудсмена согласовала 
Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова. Ираида Тихонова приняла присягу и 
будет отстаивать права граждан региона ещё пять лет.

Липецкая городская детская больница в рамках акции 
«Книжный марафон» продолжает сбор книг для детей  
и подростков новых территорий России.  
К акции присоединились и пациенты всех структурных 
подразделений ГУЗ «ЛГДБ». Как рассказала главный 
врач больницы Елена Копытина, дарить можно книги 
не только классической отечественной литературы, 
но и современные публикации и детские издания. 
Литературный груз по мере формирования будет 
отправляться в библиотеки пгт Володарское (ДНР). 
Собранные липчанами книги обязательно найдут своего 
читателя.

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ

КНИГИ — ДЕТЯМ 

 Социальные выплаты врачам 
 На сессию зарегистрировались 265 человек 
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НАКАЗ ВЫПОЛНЕН 

СТИХИЙНАЯ ПАРКОВКА

К 1 сентября готовят открытие школ № 33  
и № 46 после капитального ремонта. Депутат  
по избирательному округу № 11 Андрей Выжанов 
побывал на стройке в своём округе. Вместе  
с директором школы № 33 Любовью Давыдовой 
оценил ход работ, которые стартовали в феврале 
этого года. Как рассказал парламентарий, школа  
была построена более тридцати лет назад  
и здесь давно не проводился ремонт основных 
конструкций здания. Сейчас строители уже вышли  
на завершающий этап работ. Они ремонтируют 
кровлю и ведут отделочные работы. Кроме этого,  
к началу учебного года будет благоустроена  
и прилегающая территория. 

В посёлке Тракторостроителей завершаются 
дорожные работы в частном секторе. Как рассказала 
депутат по избирательному округу № 5 Елена 
Чернышова, больше всего обращений касалось улицы 
Красина, которая соединяет две большие части этой 
окраины города. Здесь образовались ямы радиусом 
около метра. Поэтому при выборе приоритетных 
наказов решение было однозначным. Теперь на улице 
Красина новое асфальтовое покрытие. Подрядчик 
выполнил работы в заявленный срок.

На стихийную ночную парковку возле памятника 
Герою Советского Союза жалуются жители улицы 
Доватора. Депутат по избирательному округу № 15 
Екатерина Пинаева и председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства Павел 
Звонарёв провели выездное совещание по этому 
вопросу. Как пояснила Екатерина Пинаева, водители 
видят заниженный тротуар и беспрепятственно 
туда заезжают. С этим нужно что-то сделать. Павел 
Звонарёв предложил решение проблемы: здесь 
поставят металлические столбики, препятствующие 
проезду, либо же установят ограждение вдоль 
пешеходной зоны.
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В Липецке для поддержки и содействия разви-
тию малого и среднего предпринимательства 
в инновационной и производственной сферах  

в 2012 году был создан «Технопарк-Липецк». Сегодня 
на этой площадке работает более сорока резидентов. 
Что там производят и как поддерживают бизнес, де-
путатам горсовета рассказали на примере работы пло-
щадки в Казинке.

Экосистема сервисов
Директор «Технопарка» Жанна Хайрединова сооб-

щила, что активно развивается экосистема сервисов под 
запросы резидентов: 

— Заключено 12 соглашений с сервисными компа-
ниями, которые оказывают бухгалтерские и юриди-
ческие услуги, экологический контроль, патентные  
и маркетинговые услуги, регистрацию интеллектуаль-
ной собственности и многое другое. Коллектив «Тех-
нопарка» оказывает содействие в организации участия 
резидентов в форумах, выставках и ярмарках, проводит 
тренинги. В конце прошлого года подписано Соглаше-
ние о наделении «Технопарка» статусом регионального 
оператора фонда «Сколково». Этот статус даёт возмож-
ность бизнесу пользоваться федеральными мерами 
поддержки и проходить аккредитацию на резидентство  
в «Сколково». 

Ивент-агентство
У Жанны Хайрединовой большие планы: она на-

мерена вывести липецкий «Технопарк» на новый уро-
вень развития и попросила выделить учреждению из 
бюджета дополнительно 30 млн рублей. Эти средства 
направят на организацию встреч с предпринимателя-
ми, обсуждение стратегии развития, информирование о 
мерах господдержки и так далее. Но тут парламентарии 
напомнили директору об истинной цели «Технопарка».

— Раз мы тратим бюджетные средства на содержание 
«Технопарка», нам бы хотелось, чтобы вы выращивали 
своих специалистов. Сейчас вы как ивент-агентство. Вы 
пытаетесь всё отдать в аутсорсинг, — сказал вице-спи-
кер горсовета Борис Понаморёв. — Вам за бюджетные 
средства нужно сформировать команду управленцев  
с необходимыми компетенциями. А вы взяли и поменя-
ли стратегию развития «Технопарка». Мы не согласны  
с этой позицией.

Пять лет для резидента
При создании «Технопарка» предполагалось, что 

через пять лет на площадке резиденты, выведя инно-
вационный проект на уровень конвейерного производ-
ства, будут уходить в большой бизнес. Депутатов инте-
ресовало, как это работает. 

УСПЕТЬ К СЕНТЯБРЮ 

— Нельзя выгонять бизнес просто так на улицу. Мы 
должны стимулировать появление частных технопар-
ков и индустриальных парков. Наша новая концепция 
— собирать не только предпринимателей, которые со-
зрели, у которых есть идеи, а растить тех, кто только хо-
тел бы заниматься инновационным бизнесом. Это даёт 
возможности привлекать федеральные средства для 
развития, — сказала директор «Технопарка». 

— У нас площадки забиты, и менять мы никого не 
хотим. Это неправильно! Резидент заходил на пять лет. 
Нянчить его по 15–20 лет нельзя. Бизнес либо работает, 
либо нет. За дверью могут стоять резиденты, которым 
мы необходимы, которых можем взрастить именно 
в рамках помощи «Технопарка», — отметила депутат 
Вера Урываева. 

По словам вице-мэра Ирины Артёмовой, «Техно-
парк» нашёл бизнесу 18 потенциально востребованных 
мест в Липецке. Но предприниматели не проявили  
к ним интереса. 

— У нас 22 тысячи субъектов малого и среднего 
бизнеса, а работаем мы постоянно с 10–15 «живыми».  
У меня запросы от крупных предприятий: сделайте ко-
операционную сессию, — рассказала вице-мэр. — К нам 
три месяца уже стучатся производители полимеров  
и мехобработки. Вот что хочет сейчас бизнес. Это ваша 
работа! Но ни одного такого мероприятия в «Технопар-
ке» я ещё почему-то не посетила.

Бизнес для города
Производственная площадка в Казинке — это два 

гектара земли и 2 000 кв. м площадей, на которых ра-
ботают два предпринимателя по переработке шин. Ути-
лизацией занимается «Циркон», а готовые изделия из 
крошки резины делает «Зевс технологии». Помещения 
без отопления, предприниматели сами сделали ремонт, 
провели свет. 

Парламентарии поинтересовались: нужна ли под-
держка предпринимателям? Тем более что этот бизнес 
актуален для города. За год в Липецке образуется до 
5 тысяч тонн шин в качестве мусора. В прошлом году 
«Циркон» переработал 3 000 тонн такого сырья. Пред-
приниматели готовы перерабатывать больше, спрос на 
изделия из крошки, по их словам, превышает предло-
жение. Но для этого необходимо увеличить мощности. 
Им нужно обновить оборудование. 

Депутаты приняли к сведению информацию о ра-
боте «Технопарка» и решили направить туда Счёт-
ную палату для проверки финансово-хозяйственной 
деятельности. 

_______________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба горсовета  

Депутаты горсовета попросили Счётную палату 
проверить «Технопарк-Липецк» 

МЕСТО ДЛЯ РЕЗИДЕНТА
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стровые границы дома, обязанность обслуживать обору-
дование лежит на управляющей компании. 

В частном порядке
И тут у депутатов возник вполне резонный вопрос: 

«А как быть с игровыми и спортивными площадками  
в частном секторе?»

— В микрорайоне Тракторном, в посёлке Заречье 
мы пытаемся содержать оборудование своими силами. 
Но этого недостаточно. Износ слишком значительный. 
Нужно принимать какие-то меры, иначе травм не избе-
жать. А дети — что там, что в городе — ничем не отлича-
ются, — говорит депутат по избирательному округу № 6 
Игорь Крутских. — И ещё вопрос. В своё время мы уста-
новили тренажёрный комплекс по адресу: улица Рубена 
Ибаррури, дом 5, демонтировав бесхозную хоккейную 
площадку. Но никаких документов я как представитель 
заказчика не подписывал. В итоге её сдали в неисправ-
ном виде. С этим как быть?

По первой части вопроса Алексей Тихомиров попро-
сил уточнить адрес и заверил, что всё оборудование, 

которое необходимо отремонтировать, приведут в по-
рядок. Средства на это есть. 

 — По ситуации во дворе дома на Ибаррури, 5, мы 
свяжемся с управляющей организацией, которая в рам-
ках программы «Ремонт двора» приведёт площадку  
в нормативное состояние, — добавил председатель де-
партамента развития территории. 

За бюджетный счёт
С оборудованием, которое стоит на балансе, всё по-

нятно. А как быть с бесхозяйным? 
— Как будете выстраивать работу в этом направле-

нии? — поинтересовалась депутат по избирательному 
округу № 15 Екатерина Пинаева. — Вы планируете рабо-
тать в части отнесения его к управляющим компаниям 
в рамках схем дворов или всё-таки берёте на баланс ва-
шего подведомственного учреждения, чтобы понимать 
количество, проанализировать состояние и подсчитать 
стоимость необходимых работ?

— Безусловно, мы будем прорабатывать вопрос  
с управляющими компаниями, чтобы они заходили 
через программу и брали на себя соответствующие 
обязательства, — ответил парламентарию Алексей Ти-
хомиров. — Оборудование на неразграниченных терри-
ториях, которое не войдёт в границы, подписанные УК, 
придётся либо снести, либо отремонтировать за счёт 
бюджетных средств. 

Капля в море
— Очевидно, что количество оборудования, кото-

рое ремонтируется на программные средства в размере 
одного миллиона рублей и силами управляющих ком-
паний, — капля в море, — вступил в разговор первый 
вице-спикер горсовета Борис Понаморёв. — Наверное, 
надо искать какой-то другой подход? Может, выделить 
не один миллион, а десять. К тому же инвентаризация 
идёт несколько лет, но до сих пор непонятно, кто за ка-
кие площадки отвечает. Если управляющие компании, 
значит, должны работать округа, управы. Депутаты бу-
дут помогать, чтобы управляющая компания согласи-
лась, подписала акт, в котором прописываются границы 
двора, и участвовала в программе. Ведь без этого они не 
смогут отремонтировать оборудование.

— Вы правы. Нужно завершить процесс инвентари-
зации. 8,5 тысячи единиц оборудования — это только 
на балансе Центра развития территории, не включая 
бесхозяйное, которого примерно столько же стоит на 
дворовых территориях, — согласился с мнением перво-
го вице-спикера Алексей Тихомиров. — Поэтому толь-
ко по итогам инвентаризации появится ясность, какое 
оборудование необходимо демонтировать, а какое — от-
ремонтировать. На основании собранных данных мы 
обратимся в горсовет с просьбой о выделении средств. 

Нужно ускориться
Пока обследовано чуть более 30% площадок от об-

щего числа в городе. Планируемая дата завершения ин-
вентаризации — 30 ноября. 

Екатерина Пинаева предложила ускорить эту работу, 
а не дожидаться конца осени. Это необходимо, чтобы 
управляющие компании успели принять участие в про-
грамме «Ремонт двора».

________________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

Поддержание рабочего состояния детских площадок — 
одна из задач департамента развития территории

ГОРСОВЕТ

ВЛипецке проводят подворовую перепись игрового  
и спортивного оборудования на детских площадках. 
Сотрудники департамента развития территории об-

ходят каждый двор и составляют реестр. В него заносят ин-
формацию о состоянии оборудования, а также фиксируют, 
стоит ли оно на балансе или является бесхозяйным. 

Сроки закончились
Необходимость инвентаризации возникла из-за 

многочисленных обращений липчан в администрацию 
о ненадлежащем техническом состоянии оборудования 
на детских площадках.

— Сейчас на балансе Центра развития территории нахо-
дится 8 573 единицы оборудования, — сообщил председа-
тель департамента развития территории Алексей Тихоми-
ров. — Из этого числа более чем у половины оборудования 
срок эксплуатации закончился, в связи с чем необходимы 
усиленный контроль за его состоянием и комплексное 
благоустройство дворовых территорий города.

Вариант на выбор
Для решения этих задач в Липецке разработано не-

сколько механизмов. Так, комплексное обновление дво-
ровых территорий можно провести в рамках программы 
«Мой двор». А точечное благоустройство поможет сделать 
«Ремонт двора». 

— Управляющим компаниям предоставляется субсидия 
для возмещения части затрат на приведение в надлежащее 
санитарно-техническое состояние элементов благоустрой-
ства дворовых территорий многоквартирных домов, — по-
яснил Алексей Тихомиров. — Программа «Ремонт двора» 
предусматривает в том числе решение вопроса ремонта  
и обновления детских игровых и спортивных комплексов 
на площадках. В департамент уже поступили четыре заяв-
ки на возмещение затрат от управляющих организаций, 
которые привели в порядок 63 единицы оборудования. 

Ответственный за безопасность
Кроме этого, для предотвращения детского трав-

матизма на ремонт и демонтаж конструкций ежегодно 
выделяется один миллион рублей. На основании об-
ращений жителей и реагирования надзорных органов 
на эти средства было отремонтировано и приведено  
в нормативное состояние в 2022 году 65 дворовых терри-
торий, в 2023-м — 62, на этот год запланирован ремонт  
в 42 дворах.

— Ответственным за техническое состояние и без-
опасную эксплуатацию дворового оборудования явля-
ется департамент развития территории, — рассказал 
Алексей Тихомиров. — Если территория входит в када-

ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ 
ВАМ В ПОМОЩЬ

ОБОРУДОВАНИЕ НА 
НЕРАЗГРАНИЧЕННЫХ 

ТЕРРИТОРИЯХ ПРИДЁТСЯ 
ЛИБО СНЕСТИ, ЛИБО 

ОТРЕМОНТИРОВАТЬ ЗА СЧЁТ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ

«
«

 На балансе Центра развития территории находится 8 573 единицы спортивного и игрового оборудования 
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ГОТОВНОСТЬ К ПЕРВОМУ
В Липецке идёт приёмка учреждений образования к новому учебному году

Вначале августа сотрудники департамента обра-
зования проверили, насколько готовы школы  
и детские сады к 1 сентября. Комиссия осматривала  

и учитывала всё — от пожарной безопасности до состо-
яния клумб во дворе. 

Критерии оценки
Проверки прошли во всех учреждениях образова-

ния Липецка. Всего в городе 66 школ, а располагают-
ся они в 75 зданиях. По традиции летом в них прово-
дят текущий ремонт. В этом году на обновление школ  
и детских садов было выделено порядка 346 млн рублей 
из средств областного бюджета. Деньги потрачены на 
капитальные и текущие ремонты.

Как рассказали члены комиссии корре-
спонденту «Первого номера», в ходе при-
ёмки специалисты ставят оценки шко-
лам по целому ряду критериев:

— готовность материальной базы 
(состояние кабинетов, спортзала, ма-
стерских, столовой, коридоров и сан- 
узлов, благоустройство двора),

— соблюдение требований по 
обеспечению безопасности жизнеде-
ятельности (наличие аптечек, доку-
ментов по охране труда, огнетушителей, 
«тревожной» кнопки),

— укомплектованность педсостава, 
— обеспеченность учебниками и пособиями,
— наличие учебного плана, должностных инструкций, 

графиков работы и прочих внутренних документов.

С чистого листа
Первой точкой, куда отправилась комиссия, стала 

школа № 48 на улице Космонавтов. К проверке при-
соединилась председатель департамента образования 
Светлана Бедрова. Она проинспектировала готовность 
учреждений к сентябрю и проконтролировала работу 
специалистов комиссии.

Здание школы № 48 построено в 1968 году, в ней учится 
более 1 100 детей. В пока ещё пустых коридорах и кабине-

тах — чистота и порядок. Отличное 
состояние помещений сотрудники 
учреждения постоянно поддержи-
вают после проведённого несколько 
лет назад косметического ремонта. 
«Хоть сейчас заходи и учись», — с улыб-
кой замечают специалисты.

Школьный подарок
Звуки тишины нарушает лишь стук молотка: работ-

ники собирают в холле новые парты и стулья.
— Наша школа готова на 100%, — подчеркнул ди-

ректор Анатолий Шумов. — А мебель предназначена  
в подарок восьмиклассникам. Дело в том, что еже-

годно мы проводим конкурс на лучший класс. 
По традиции победители получают пода-

рок. Обычно это какое-либо оснащение 
или оборудование, на этот раз приго-

товили для ребят новую школьную 
мебель. 

Полный порядок
Самое масштабное обновление, 

по словам Анатолия Шумова, было 
не внутри здания, а на пришкольной 

территории. К началу учебного года уда-
лось завершить реконструкцию спортив-

ной площадки и зоны детского отдыха. На её 
обновление потратили 5 млн рублей — средства гранта 
губернатора и городского Совета депутатов.

— У нас появились баскетбольная корзина и участок 
для игры в волейбол, полоса препятствий, лесенка и ла-
биринт для учеников младших классов. На всей терри-
тории уложено специальное прорезиненное покрытие, 
— пояснил директор. 

На обновлённых площадках могут заниматься не 
только ученики 48-й школы, но и дети из близлежащих 
домов. Как подчеркнул Анатолий Шумов, в целях без-
опасности входы на территорию спортивного объекта 
предусмотрены разные: один — только для учащихся 
их школы, а другой — для всех желающих.

Комиссия осмотрела весь периметр школы и прове-
рила документацию. 

— Всё на месте, всё в порядке, — вынесли вердикт 
специалисты. — Школа готова к 1 сентября!

В ожидании нового
Второй точкой маршрута стала школа № 14 на 

Опытной, здание которой построено в 1978 году. В ней 
учатся 1 500 детей. Здесь только первых классов сра-
зу шесть. По словам самих педагогов, это временная 
ситуация. Ведь скоро в густонаселённом микрорай-
оне Звёздном появится новая современная школа на  

1 500 мест. Её с нетерпением ждут и родители, 
и дети.

В этом году обновления в школе  
№ 14 были лишь косметические. 

Дело в том, что в 2026 году ожида-
ется капитальный ремонт. Сметы 
на все виды работ уже подготов-
лены: полностью обновят фасад 
здания, инженерные сети и вну-
треннюю отделку, зоны отдыха, 
расширят проходы для комфорта 

детишек с ОВЗ.
— Мы стараемся поддерживать 

наше здание в хорошем состоянии  
и при этом экономно расходовать фи-

нансы. Например, отремонтировали кров-
лю над актовым залом, покрасили в спортзале 

стены и побелили потолок, — пояснила директор Анна 
Слесаренко. — Кабинеты тоже готовы к учебному году. 

Директор продемонстрировала и большую гор-
дость школы — награды кадетского класса. Для куб-
ков и медалей на втором этаже выделен целый шкаф 

КАПИТАЛЬНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА  

На 2026 год для выполнения капитального 
ремонта прошли отбор Минпросвещения сразу 
15 школ. Учебные учреждения составляли 
проектно-сметную документацию по 14 видам 
работ: обновление кровли, фасадов и инженерных 
систем, замена оконных и дверных блоков, 
текущий ремонт внутренних пространств. 
Всего до конца 2026 года в Липецкой области 
запланирован капитальный ремонт 50 школ.

346 
млн рублей  
в этом году выделено 
 из средств областного 

бюджета  
на обновление школ  

и детских садов

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 Школы и детские садики прошли проверку 
 специальной комиссии в преддверии 1 сентября 

 Председатель департамента образования Светлана Бедрова  
 и директор школы № 48 Анатолий Шумов 
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ШКОЛА МЕЧТЫ 

Стать соавтором проекта для школы теперь могут не только 
профессионалы, но и юные дизайнеры  
и архитекторы. В сентябре 2024 года в России стартует 
масштабный федеральный просветительский проект — 
Всероссийский марафон соучаствующего проектирования 
«Школа мечты». Он проходит при поддержке президента 
Российской Федерации Владимира Путина и реализуется 
Общественной палатой Российской Федерации, Российским 
движением детей и молодёжи «Движение первых» при 
поддержке Министерства просвещения РФ, Министерства 
науки и высшего образования РФ. Информационно-
коммуникационной платформой для взаимодействия всех 
участников станет «Сферум». 
Заявочная кампания началась в июле и завершилась  
10 августа. На 9 июля 2024 года заявления подали  
33 региона страны. Участвовать в масштабном проекте 
могут студенты профильных вузов, ссузов региона 
(по направлениям архитектура, дизайн, педагогика), 
школьники, активные участники «Движения первых», 
учителя и родители.  

Что такое соучаствующее проектирование? Это 
технология, позволяющая собрать совокупность 
сведений об объекте, учесть пожелания  
и потребности всех участников образовательных 
отношений перед стартом работы над дизайн-
проектом. В рамках марафона школьники  
и студенты будут сами проектировать комфортную 
образовательную среду, решать важные социально 
значимые задачи — помогать в перезагрузке 
образовательных пространств в ходе президентской 
программы капитального ремонта школ.Как 
сообщили организаторы на официальной странице 
проекта, в сентябре в рамках марафона «Школа 
мечты» креативные студенты в своих регионах 
посетят школы, чтобы совместно  
с активистами «Движения первых» и педагогами 
проанализировать пространство школ-участниц 
президентской программы капремонта. Главная 
задача ребят — создать новый и современный образ 
общеобразовательных учреждений. 

По информации Общественной палаты РФ,  
в прошлом году в первом сезоне проекта «Школа 
мечты» приняли участие региональные команды 
35 субъектов Российской Федерации из восьми 
федеральных округов, студенческие команды из  
50 высших и средних специальных учебных заведений 
РФ. 600 студентов разработали дизайн-проекты для 
100 школ, которые в финале прошли защиты на 
уровне правительств регионов.

Роман Ченцов, 
глава города Липецка: 
— Каждое лето в садах и школах 
проходит текущий ремонт, закупается 
необходимое оборудование. 
Специальная комиссия проверяет 
готовность учреждений к приёму 
детей, учитывая все требования. 

Помимо этого, в рамках федеральной программы 
мы продолжаем делать капитальный ремонт  
в школах № 1, 5, 33, 46, 70. В двух из них — 33-й  
и 46-й — двери распахнутся уже 1 сентября. В целом 
по этой программе до 2026 года мы отремонтируем 
15 образовательных учреждений. 
Запускается аналогичная программа, но уже по 
капитальным ремонтам детских садов на 2025–
2027 годы. Департамент образования провёл 
большую подготовку и подал заявки от нашего 
города. Надеемся, что по итогам отбора липецкие 
учреждения окажутся в списках, и мы сможем 
сделать их ещё комфортнее для наших детей.

КОМФОРТ ДЛЯ ДЕТЕЙ 

МЫ СТАРАЕМСЯ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ НАШЕ ЗДАНИЕ 

В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ 
И ПРИ ЭТОМ ЭКОНОМНО 
РАСХОДОВАТЬ ФИНАНСЫ

«

«
66 
школ  

прошли проверку 
комиссии  

департамента 
образования

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

участие региона 
в марафоне

страница марафона  
«Школа мечты» в ВК

 Заведующая детским садом № 126 Ольга Белоусова провела для  
 членов комиссии экскурсию по территории учреждения 

Добро пожаловать
Комиссия в течение нескольких дней посетила все об-

разовательные учреждения Липецка, которые прошли 
проверку и получили своего рода отличные отметки — 
необходимые разрешения для работы с детьми. 

— На сегодня во всех зданиях, где побывала комис-
сия, всё готово. Школы и сады могут хоть завтра рас-
пахнуть свои двери для учеников, — подвела итог пред-
седатель департамента образования Светлана Бедрова. 
— Учителям осталось лишь прийти и оформить доски 
к 1 сентября. При этом до начала нового учебного года 
осталось почти три недели, поэтому у школ есть воз-
можность что-то доделать, привести в порядок и спо-
койно ожидать Дня знаний.

___________________________________________
Текст: Анна Дикарева 

Фото: Александра Пастушенко

67 
детских садов  

города готовы  
к новому сезону

со стеклянными дверцами. Скоро рядом поставят новый, 
ведь кадеты продолжают идти вперёд: в этом году ребята 
добились высочайшего результата — заняли первое место 
во Всероссийской спартакиаде допризывной молодёжи.

Маленькая страна
Летом детские сады, их в областном центре 67, тоже 

вовсю готовят к новому сезону. Требования у комиссии 
практически такие же, как и при проверке школ: со-
стояние материальной базы, соблюдение эстетических 
норм при оформлении интерьера, наличие всей необ-
ходимой документации и планов работы.

Комиссия в ходе проверки посетила детский сад  
№ 126 на проспекте 60 лет СССР. Его территория — ма-
ленькая страна, состоящая всего из 24 участков. Это 
площадка ПДД, лабиринт с экотропой «Где обедал 
воробей», «Бабушкин двор», площадка для гольфа, 
места для тихих игр, веранды, импровизированный 
«зоопарк». 

Важные детали
Члены комиссии отметили, что в са-

дике не просто царит порядок. Каждая 
деталь здесь продумана и сделана  
с любовью к детям. Столики 
для творчества расположены  
в тени деревьев или в уют-

ных павильонах. Игрушки 
рассортированы по специ-

альным коробкам и стеллажам.  
В музыкальном зале висят портреты из-
вестных композиторов, а в холле разме-
щена маленькая копия настоящей избы 
— экспозиция для занятий на тему русских 
народных традиций.

— Мы тоже готовимся к 1 сентября. У нас прошёл 
косметический ремонт: обновили песочницы, спортивное 
оборудование для улицы — скакалки, кегли, — пояснила 
заведующая детским садом № 126 Ольга Белоусова. — Так-
же закупили методические и учебно-наглядные пособия.  
К новому сезону наш садик полностью готов!

Конкурсная программа
В ходе проверки члены комиссии рассказали о пред-

стоящих событиях в сфере образования. В 2025-2027 го-
дах дошкольные учреждения тоже ожидает капиталь-
ное преображение. 

— Мы получили письмо от Минпросвеще-
ния о запуске новой программы «Развитие обра-
зования», — говорит начальник управления ре-
сурсного обеспечения департамента образования 
Липецка Марина Лахман. — В рамках программы будет 
проведён капитальный ремонт дошкольных образова-
тельных учреждений. В июле 12 детских садов Липец-
ка подготовили проектно-сметную документацию по  
14 видам работ и подали заявки на участие в конкурс-
ном отборе Минпросвещения. Очень ждём результа-
ты, их должны озвучить к концу года. Надеемся, что 
наши детские садики попадут в новую программу. 

 Летом школьники проходят трудовую практику:  
 ухаживают за газонами и красят бордюры 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

РЕКЛАМА

САМОЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Липецкие единороссы отправили  
гуманитарную помощь пострадавшим жителям Курска

Л ипецкие единороссы по поручению секретаря 
регионального отделения партии, губернатора 
Липецкой области Игоря Артамонова отправили 

гуманитарную помощь в Курск. В результате террори-
стической атаки со стороны Украины в соседнем реги-
оне пострадали мирные жители, среди которых много 
детей. Губернатор Игорь Артамонов выразил свои собо-
лезнования семьям погибших и заверил, что Липецк не 
оставит в беде курян, окажет им всю необходимую по-
мощь и поддержку.

Для пострадавших жителей единороссы собрали 
продукты длительного хранения, около двух тонн бу-
тилированной воды и мощный дизельный генератор. 
Машину с гуманитарной помощью загрузили в Ельце,  
и оттуда она сразу направилась в Курскую область. 

Жители древнего города приносили в пункт сбора 
помощи постельные принадлежности, продукты, оде-
жду, понимая, что куряне остались без самых необходи-
мых в быту вещей.

«Сейчас особенно важно объединить наши усилия, 
— отметил член Генсовета партии, председатель област-
ного Совета депутатов Владимир Сериков. — Липецкие 
единороссы мгновенно откликнулись на призыв «Еди-
ной России» о помощи пострадавшим курянам. По пору-
чению губернатора региона в течение суток был собран 
первый гуманитарный груз силами активистов партии 
и депутатского корпуса. Мы и дальше будем оказывать 
всестороннюю поддержку жителям Курской области,  
а также нашим бойцам в зоне СВО».

Напомним, что по инициативе Владимира Серикова 
при поддержке правительства региона запущен проект 
«Липецкая промышленность для Победы». Его участника-
ми являются 30 предприятий региона. Среди них как круп-
ные компании, так и малый бизнес, а также местные кон-
структоры. Каждый из них вносит свой вклад в общее дело.

Одна из таких компаний находится в Липецке. Она 
специализируется на изготовлении металлоконструк-
ций. На своём производстве неравнодушные бизнес-
мены начали печатать скорозаряжайки для автомата 
Калашникова и делать станки для нарезания лент, кото-
рые используются для плетения маскировочных сетей.

Компания сразу же подключилась к общему делу.
— Мы посмотрели, что мы можем сделать исходя из 

своих возможностей. Так как у нас был 3D-принтер, мы ре-
шили взять на себя производство быстрозаряжаек. Потом 
начали делать станки. В дальнейшем планируем начать 
изготавливать ложные цели для нужд фронта, — рассказал 
сотрудник компании Максим Кузовлев. — Мы все причаст-
ны к общему делу. У каждого из нас есть знакомые, кото-
рые сейчас на СВО. Им нужна наша поддержка.

Напомним, что проект «Липецкая промышленность 
для Победы» предназначен для того, чтобы стать связу-
ющим звеном между бизнесом, бойцами и конструкто-
рами. В планах — наладить производство носилок для 
раненых, защитных конструкций для спецтехники.

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»



13 августа 2024 года № 31 (506) 11КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

ДУРМАН-ТРАВА
Крупный штраф могут получить дачники за выращивание в огороде шалфея и мяты

Э ти травы попали в уточнённый перечень расте-
ний, содержащих наркотические и психотропные 
вещества. Об этом рассказала «Российской газете» 

старший преподаватель кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ имени Плеханова Ольга Чирикова.

— В случае выявления мятных или шалфейных на-
саждений на территории собственники будут обязаны 
своевременно принять меры по их уничтожению. Нару-
шение данных требований может привести к адми-
нистративной ответственности и наложению штра-
фов, — говорит эксперт. 

Не вся мята одинакова
Однако не все виды шалфея и мяты по-

пали под запрет. 
— Шалфей предсказателей (Salvia 

divinorum) содержит психоактивное вещество 
сальвинорин А, которое может вызывать галлю-
цинации. В России эта трава запрещена к выращи-
ванию, так как его психоактивные свойства могут 
представлять опасность для здоровья человека, — 
рассказала сотрудник кафедры методики преподавания 
факультета естественных наук Государственного универ-
ситета просвещения Марина Татаренко. — Мята полевая 
(Mentha arvensis) используется в кулинарии и медицине, но 
её употребление в больших дозах может вызвать аллерги-
ческие реакции и проблемы с желудочно-кишечным трак-
том. Кроме того, мята полевая может негативно влиять на 
артериальное давление и сердечный ритм, что способно 
привести к летальному исходу.

Всем дачникам и садоводам она рекомендует воз-
держаться от выращивания данных видов растений на 
своих участках. 

— Обратите внимание на более безопасные альтерна-
тивы: шалфей лекарственный используется в кулинарии 
и медицине, не содержит психотропных веществ; мята 
перечная имеет массу положительных свойств и безопасна 
для выращивания на приусадебных участках, — посовето-
вала Марина Татаренко.

Штрафы за вредные растения
Владельцы земельных участков также обязаны осущест-

влять мероприятия по защите своих угодий от зарастания 
сорными растениями, деревьями и кустарниками. Санк-
ции за нарушение правил борьбы с карантинными, особо 
опасными и опасными вредителями растений, а также  
сорняками предусмотрены статьёй 10.1 КоАП РФ. 

— Невыполнение этих требований может повлечь на-
ложение административного штрафа в размере от 20 до 50 
тысяч рублей в зависимости от категории земель и реги-
она, где расположена дача. Владельцы сельскохозяйствен-
ных угодий обязаны защищать свои земли от зарастания 
деревьями, кустарниками и сорными растениями (подп. 3 
п. 2 ст. 13 ЗК РФ), чтобы предотвратить деградацию и ухуд-
шение плодородия почв, — уточнила Ольга Чирикова.

Под запретом
Ранее правительство запретило массовое выращива-

ние одного из самых популярных у дачников вьющихся 
однолетников — ипомеи трёхцветной (Ipomoea тricolor).

Кроме ипомеи в утверждённый правительством 
России перечень растений, содержащих наркотические 
или психотропные вещества, теперь также включе-
ны турбина щитковидная (тоже из семейства вьюнов)  
и многолетник гармала. Садоводам теперь лучше не ув-
лекаться их выращиванием.

Всё зависит от количества
За запрещённые растения могут оштрафовать  

и даже арестовать на 15 суток
— Все эти растения теперь подлежат госконтролю, 

— пояснил «Российской газете» депутат Госдумы, пред-
седатель Союза дачников Подмосковья Никита Чаплин. 

— Это означает, что их выращивание в большом коли-
честве может привести к наказанию.

Причём нарушителям будет угрожать ответствен-
ность вплоть до уголовной — всё зависит от количе-
ства растений на участке. 

— Если саженцев ипомеи на участке окажется боль-
ше 10 (но меньше 100), независимо от стадии развития, 
то физические лица могут быть арестованы на срок до 

15 суток или оштрафованы на 5 тысяч рублей. Орга-
низации также подлежат наказанию  
в виде штрафа в размере 300 тысяч  
рублей, — рассказал депутат. — Если же 
количество растений на участке превы-

сит сотню, это преступление квалифи-
цируется уже «в особо крупном размере».  

В таком случае санкции предусматривают 
лишение свободы на срок до двух лет.

Хранение тоже преступление
Наказывать будут даже за хранение 

или получение всего лишь трёх граммов семян ипомеи 
трёхцветной (как и других растений из перечня) — это 
также квалифицируется как преступление.

В свою очередь депутат Госдумы Сергей Гаврилов пояс-
нил, что в семечках, листьях и цветах ипомеи трёхцветной 
(как и её близкой родственницы Ipomoea violacea) содер-
жатся галлюциногенные вещества. Эти вьюны на их ро-
дине, американском континенте, веками любили собирать 
индейцы, используя их во время магических ритуалов.

Контролёры
Вопрос о том, кто и как будет выявлять выращенные 

растения из перечня запрещённых, остаётся открытым. 
— Скорее всего, проверка и выявление нарушений бу-

дут осуществляться такими органами, как садово-пар-
ковое хозяйство, районные ЖЭКи, администрации 
муниципалитетов, правление СНТ. Их представи-
тели могут контролировать дачи и участки, где 
ведётся выращивание растений, и в случае обна-
ружения нарушений применять соответствующие 
меры и санкции, — пояснил Никита Чаплин.

Чтобы избежать неприятностей, дачникам 
рекомендуется отслеживать изменения перечня 
запрещённых растений, контролировать и знать 
растения на своём участке. 

______________________________________________________________
Текст: Ольга Игнатова 

Фото с сайта freepik.com

ПОСАДИЛ, ВЫРАСТИЛ — В ТЮРЬМУ  

Можно получить штраф или даже быть 
привлечённым к уголовной ответственности за 
выращивание таких растений, как: 
• мак снотворный (масличный). Производство 
опийного сырья запрещено, культивирование от 
10 до 199 маков — крупный размер преступления. 
200+ — особо крупный с максимальным сроком; 
• конопля. Посадка любых сортов без лицензии 
вне закона. От 20 до 329 кустов — крупный размер 
культивирования, более 330 — особо крупный, за 
который можно загреметь за решётку на 8 лет; 
• кактусы с мескалином (Пейот, Сан-Педро и др.). 
От 2 кактусов уже идёт как крупный размер, 10+ 
классифицируется как особо крупный с самым 
строгим наказанием; 
• кат (кустарник, жевательный стимулятор). 439 
растений — крупный размер, 40+ — особо 
крупный; 
• кокаиновый куст. От 4 до 19 кустов — крупный 
размер культивирования, 
при 20+ — срок 
максимальный; 
• псилоцибиновые 
грибы (псилоцибе и др. 
галлюциногенные виды). 
20–199 плодовых тел — 
крупный размер, 200+ — 
особо крупный. 
Полный перечень 
запрещённых растений:

Страница подготовлена в рамках совместного проекта 
газеты «Первый номер» и «Российской газеты»
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ГАРАНТЫ ЧИСТОТЫ
На выборах губернатора Липецкой области будет работать  
около двух тысяч общественных наблюдателей

П одготовка к проведению голосования идёт пол-
ным ходом. Важное место в ней занимает орга-
низация работы общественных наблюдателей. 

Именно им предстоит следить за обстановкой на изби-
рательных участках. Как будет происходить наблюде-
ние? Сможет ли оно гарантировать чистоту выборов? 
Об этом рассказал председатель штаба общественного 
наблюдения за выборами, член Общественной палаты 
РФ и региона Дмитрий Помотилов. 

Проверенная система
— Дмитрий Николаевич, как в целом будет 

организована процедура общественного наблю-
дения за губернаторскими выборами?

— Мы отталкиваемся от опыта, наработанного  
в регионе в ходе выборов, которые проходили у нас  
в предыдущие годы, а также выборов президента Рос-
сии, состоявшихся в марте 2024-го. Тогда процедуру 
наблюдения нам удалось организовать на самом вы-
соком уровне. Обошлось без нарушений и существен-
ных жалоб, нашу работу оценили положительно. Если 
система показывает эффективность, то на неё имеет 
смысл опираться и дальше. 

— Сколько человек будет участвовать в об-
щественном наблюдении за выборами и кто эти 
люди?

— Как показывает практика, для того чтобы обеспе-
чить успешное наблюдение на избирательных участ-
ках, которые откроются в Липецкой области 6 сентября 
(их будет 833. — Прим. авт.), вполне достаточно около 
двух тысяч человек. Именно от этого количества мы 
отталкиваемся при формировании пула наблюдате-
лей. Попасть в него может каждый, кто хочет следить 
за выборами и соответствует критериям, прописанным 
в федеральном законодательстве. Как минимум нуж-
но быть старше 18 лет, не иметь статуса иностранного 
агента. Всё остальное, например политические взгля-
ды человека, не имеет никакого значения. Наоборот, 
чем больше политических сил включится в процесс 
наблюдения, тем более беспристрастным и объектив-
ным оно получится. В этом смысле мы точно рады всем. 

Не остаться в стороне
— И насколько активно политические силы 

региона намерены наблюдать за выборами гу-
бернатора в этом году?

— На сегодня у нас заключены соглашения с восе-
мью политическими партиями, имеющими отделения 
в Липецкой области, и заключение соглашений про-
должается. Обратите внимание, что их больше, чем 
выдвинувшихся кандидатов. То есть наблюдение за 
выборами интересно не только партиям, которые непо-
средственно участвуют в кампании и по-своему болеют 
за результат, но и тем, кто не выдвигал кандидатов. 

— Общественные организации, очевидно, 
тоже не останутся в стороне?

— Конечно. Мы уже заключили соглашения  
с 11 действующими в регионе НКО, готовыми деле-
гировать в наблюдатели своих представителей. Там 
очень широкий спектр: ветеранские, патриотические 
организации, профсоюзы.

— Чтобы стать наблюдателем, достаточно 
прийти с улицы или нужна подготовка?

— Наблюдение за выборами — это же не просмотр 
футбольного матча по телевизору. Кто такой наблюда-
тель по своей сути? Это человек, фактически гаранти-
рующий чистоту процедуры голосования и легитим-

ность результатов. Естественно, он должен обладать 
базовыми знаниями об избирательном законодатель-
стве. Иначе как он сможет идентифицировать наруше-
ние? Ну и знать свои права во время работы на участ-
ке тоже, согласитесь, не помешает. Поэтому 26 июня 
мы разместили объявление на сайте Общественной 
палаты и потом начали обучение наблюдателей, кото-
рое проходит до 15 августа. Занятия проводят члены 
Общественной палаты, а также преподаватели ЛГПУ  
и Липецкого филиала РАНХиГС. 

— Желающих уже много?
— Заполнили почти все вакансии. Но готовы прини-

мать ещё людей для включения в резерв. Обращаться 
можно к нам в Общественную палату Липецкой области. 

— Сейчас работает штаб общественного на-
блюдения за выборами. Как организована его 
деятельность?

— Мы сформировали его ещё в июне этого года, 
утвердили план работы, структуру. В состав вошли 
представитель Общественной палаты РФ, 11 членов ре-
гиональной Общественной палаты, наши коллеги из 
муниципалитетов, журналисты, врачи, педагоги. Сло-
вом, уважаемые люди, репутация и квалификация ко-
торых позволит решить главную задачу штаба — обе-
спечить подготовку и координацию наблюдателей за 
предстоящими выборами. 

Работа под запись
— Насколько мы знаем, с 6 по 8 сентября  

в регионе будет действовать центр общественно-
го наблюдения при региональной Общественной 
палате. Липчане смогут следить там за происхо-
дящим на избирательных участках?

— Совершенно верно, смогут. Напомню, что на 334 

избирательных участках региона в дни проведения 
выборов будет работать система видеонаблюдения. 
Изображения с камер в режиме реального времени 
традиционно выводятся на мониторы в центре. От-
слеживать их могут до 80 человек. Записываться для 
работы гражданам необходимо за два дня до нужной 
даты. То есть, если вы намерены посетить центр об-
щественного наблюдения 6 сентября, заявку нужно 
подать 4-го. Также мы оборудуем десять специальных 
мест с ноутбуками для активного просмотра. Видео за-
писывается, и любой его фрагмент можно будет пересмо-
треть, если какой-то момент насторожит наблюдателя.

— Члены общественного штаба готовы реаги-
ровать на сигналы о нарушениях?

— Безусловно. У нас сформированы мобильные 
группы как раз для выезда на участки при возникно-
вении проблем. Для избирателей мы откроем горячую 
телефонную линию. Все обращения и сигналы будем 
оперативно брать в работу.

— Получается, есть все основания надеяться, 
что, как и в прошлые годы, выборы в регионе 
пройдут спокойно и без нарушений? 

— Мы сделаем всё от нас зависящее, чтобы процесс 
общественного наблюдения за выборами осущест-
влялся на профессиональном уровне и в него вклю-
чились независимые, компетентные граждане. Это 
уже серьёзная гарантия того, что голосование пройдёт  
в строгом соответствии с законом. 

______________________________________________________________
Текст: Олег Шилов 

Фото: пресс-служба избирательной комиссии  
Липецкой области

Информационно-справочный центр ЦИК России: 
8-800-200-00-20. 
Избиратели Липецкой области могут узнать: 
— о проводимых выборах; 
— адрес своего участка для голосования; 
— сведения о баллотирующихся кандидатах; 
— результаты выборов. 
Задать вопрос можно с 9:00 до 18:00, в дни 
голосования — с 8:00 до 20:00.

« ЧЕМ БОЛЬШЕ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ СИЛ 

ВКЛЮЧИТСЯ В ПРОЦЕСС 
НАБЛЮДЕНИЯ, ТЕМ БОЛЕЕ 

БЕСПРИСТРАСТНЫМ  
И ОБЪЕКТИВНЫМ ОНО 

ПОЛУЧИТСЯ

«
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Выборы губернатора будут трёхдневными

Вначале августа избирком Липецкой области огла-
сил список тех, кто будет бороться за должность 
главы региона на выборах. Всего в избирательную 

комиссию подали документы шесть человек. Но один 
из претендентов, представитель партии КПРФ Сергей 
Токарев, не смог заручиться необходимой поддержкой 
депутатов муниципалитетов. 

В бюллетене значатся
— В листах поддержки кандидата Сергея Токарева со-

держится 41 подпись депутатов представительных органов 
муниципальных образований, из них 12 подписей депута-
тов представительных органов муниципальных районов, 
округов и городских округов Липецкой области, собран-
ных в шести муниципальных районах, округах и городских 
округах, находящихся на территории региона. Этого коли-
чества подписей недостаточно для регистрации кандидата, 
— пояснили в региональном избиркоме.

В результате до выборов были допущены: Игорь Арта-
монов — выдвинут Липецким региональным отделением 
Всероссийской политической партии «Единая Россия», 
Полина Валентинова — выдвинута региональным отделе-
нием политической партии «Новые люди», Анатолий Еме-
льянов — выдвинут Липецким региональным отделением 
политической партии ЛДПР — Либерально-демократиче-
ской партии России, Лариса Ксенофонтова — выдвинута ре-
гиональным отделением социалистической политической 
партии «Справедливая Россия — патриоты — за правду», 
Юрий Логинов — выдвинут Липецким областным отделе-
нием политической партии «Коммунистическая партия 
Коммунисты России». Имена и фамилии именно этих пяти 
человек будут внесены в бюллетени для голосования.

По традиции
Выборы губернатора Липецкой области будут трёхднев-

ными. Отдать свой голос за одного из кандидатов можно 
будет с 6 по 8 сентября включительно.

Сделать это можно несколькими способами. Традици-
онным — прийти с 8:00 до 20:00 на избирательный уча-
сток, получить бюллетень и поставить отметку в специаль-
ном квадрате напротив фамилии того человека, которого 
вы хотели бы видеть во главе областного правительства. 

К губернаторским выборам в Липецкой области изго-
товят 851 200 бланков. Их передадут в территориальные 
избирательные комиссии. Бюллетени будут двух видов: 
обычные — 497 300 штук и для КОИБ, которые будут уста-
новлены на самых крупных избирательных участках, — 353 
900 штук. 

Остались вопросы о выборах? Задать их можно по 
многоканальному номеру Единой диспетчерской 
службы: 27-63-09

Мобильный избиратель
На выборах губернатора голосовать можно на любом 

избирательном участке Липецкой области вне зависи-
мости от места регистрации в регионе. Это позволит 
сделать механизм «Мобильный избиратель».

Для этого по 2 сентября включительно нужно подать 
заявление о внесении в список избирателей по месту на-
хождения. Сделать это можно в многофункциональном 
центре «Мои документы», через портал «Госуслуги»,  
в любой территориальной избирательной комиссии,  
а с 28 августа — в любой участковой избирательной ко-
миссии региона.

С доставкой на дом
«Не можете идти сами, тогда мы придём к вам» — 

таким правилом руководствуются члены участковых 
избирательных комиссий. Правда, в исключительных 

случаях: если липчане хотят принять участие в выбо-
рах, но не могут явиться на избирательный участок 
по состоянию здоровья. Тогда переносной ящик для 
голосования и бюллетени им принесут домой. Чтобы 
проголосовать на дому, необходимо обратиться в свою 
участковую избирательную комиссию с 29 августа и до 
14:00 8 сентября. Ещё оформить заявление можно через 
портал «Госуслуги» с 27 августа до 24:00 2 сентября.

Плюс семь
Семь избирательных участков откроют в Липецке  

в местах временного пребывания избирателей. Так, 
проголосовать можно будет в областных онкологиче-
ском и противотуберкулёзном диспансерах, областных 
клинической и клинической инфекционной больницах, 
Липецкой городской больнице № 4 «Липецк-Мед», го-
родской больнице скорой медицинской помощи № 1, 
следственном изоляторе № 1. 

— Сейчас мы работаем над созданием экстеррито-
риальных избирательных участков в зоне проведения 
СВО. Там смогли бы проголосовать наши военнослужа-
щие, — рассказал председатель избирательной комис-
сии Липецкой области Сергей Елманов.

Дистанционно и электронно
А ещё можно проголосовать с помощью ДЭГ. Это фе-

деральная платформа, разработанная по заказу ЦИК, на 
портале vybory.gov.ru. Практика показала востребован-
ность и удобство онлайн-голосования. В марте на вы-
борах президента такой возможностью воспользовались 
почти 98 тысяч жителей региона. Сейчас, как отметили 
в липецком избиркоме, только за первые две недели 
заявления для участия в дистанционном электронном 
голосовании подали уже более 10 тысяч липчан.

Для участия в дистанционном электронном голосо-
вании избирателям необходимо направить заявление 
об участии в ДЭГ через портал «Госуслуги» по 2 сентя-
бря включительно. В личный кабинет должно прийти 
уведомление «Учтено ЦИК России», значит, ваш статус 
участника ДЭГ подтверждён. 

В дни голосования авторизуйтесь на портале ДЭГ 
(vybory.gov.ru) с помощью учётной записи «Госуслуг». 
Ознакомьтесь с техническими условиями проведения 
дистанционного электронного голосования. Подтвер-
дите свою личность и получите доступ к электронному 
бюллетеню. Сделать свой выбор можно с 8:00 6 сентя-
бря до 20:00 8 сентября.

Если по какой-то причине передумали голосовать 
на портале ДЭГ, отзовите заявление в личном кабинете 
на портале «Госуслуги». Для этого необходимо нажать 
на кнопку «Отозвать заявление». Но сделать это нужно 
не позднее 24:00 по московскому времени за три дня до 
первого дня голосования, то есть до 3 сентября. 

______________________________________________________________
Текст: Марина Костюк 

Фото из архива «Первого номера»

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ВЫБОР  

Липчане могут получить призы за хорошие знания  
в области избирательного права. В регионе стартовал 
конкурс «Интеллектуальный выбор». Присоединиться 
к соревнованию могут все жители региона, 
обладающие активным избирательным правом.  
Для этого необходимо перейти по ссылке и ответить 
на 10 вопросов. На выполнение заданий отводится не 
более 10 минут.  
Конкурс продлится по  
20 августа включительно. 
Получить призы смогут 
20 человек. Победителей 
определят по двум критериям: 
количество правильных 
ответов и скорость 
прохождения тестирования.

ПЯТЕРО 
НА ОДНОГО

СЕМЬ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ ОТКРОЮТ 
В ЛИПЕЦКЕ В МЕСТАХ 

ВРЕМЕННОГО ПРЕБЫВАНИЯ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

«
«

ВЫБОРЫ-2024
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Платные услуги по установке, замене, поверке 
и опломбировке счётчиков электроэнергии 
предлагают только мошенники, так как данные 
виды работ проводятся специализированными 
организациями — электросетевой или 
энергосбытовой компаниями. В Липецкой области 
это «Липецкэнерго» и «ЛЭСК»/«Новитэн».  
— Поддавшись на уговоры злоумышленников, вы 
становитесь не только жертвой, но и нарушителем, 
— пояснили в филиале ПАО «Россети Центр» — 
«Липецкэнерго». — Демонтаж и замена счётчика 
без уведомления сетевой или сбытовой компаний 
и без надлежащего документального оформления 

указанной процедуры считаются незаконными,  
а потребление электроэнергии — безучётным.  
Требуйте у лиц, осуществляющих платные 
манипуляции со счётчиками, удостоверение 
личности, служебное удостоверение или 
доверенность на право действовать от лица 
филиала ПАО «Россети Центр» — «Липецкэнерго» 
(или от лица гарантирующего поставщика  
в случае замены счётчика в многоквартирных 
жилых домах). При возникновении сомнений 
звоните по телефону горячей линии энергетиков 
«Светлая линия 220»: 8-800-220-0-220 (бесплатно, 
круглосуточно).

ОФИЦИАЛЬНООФИЦИАЛЬНО

Кличка: Мальчик
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, сделана 
первая прививка, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
подкинули к приюту 
ночью в коробке вместе 
с другими 11 щенками. 
Любопытный мальчуган. 
Кушает самостоятельно. 
Очень ждёт своих пап  
и мам.

Кличка: Малыш
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, сделана 
первая прививка, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
может играть весь день 
с другими щенками. 
Несмотря на возраст, 
уже проявляет охранные 
качества. Любит, когда 
ему чешут животик. 

Кличка: Малышка
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, сделана 
первая прививка, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: как  
и предыдущие щенки, 
была подкинута под 
ворота приюта.  
В силу возраста игривая 
и любознательная. 
Заглядывает в глаза 
каждому, кто приходит  
в приют.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Девочка
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, сделана 
первая прививка, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
любознательная и ещё 
неуклюжая кроха. Но уже 
очень самостоятельная. 
Любит играться  
и ласкаться. Будет 
отличным компаньоном.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ НЕ ПЛАТИ МОШЕННИКАМ

С 12 августа обособленное подразделение налогового 
органа на площади Революции в Липецке прекращает 
приём налогоплательщиков. Это связано с проведением 
капитального ремонта здания. 
В соответствии с принципом экстерриториальности 
налогоплательщики за получением государственных 
услуг налоговой службы могут обратиться в другие 
обособленные подразделения региона. В Липецке приём 
ведётся по адресу: ул. Неделина, 4а. 
График приёма налогоплательщиков остаётся 
неизменным: 
● понедельник, среда — с 9:00 до 18:00; 
● вторник, четверг — с 9:00 до 20:00; 
● пятница — с 9:00 до 16:45. 
Большую часть услуг можно получить онлайн с помощью 
личного кабинета налогоплательщика. Также можно 
обратиться в отделения МФЦ за получением 29 самых 
востребованных государственных услуг налоговой службы. 
Найти ближайшие офисы центра «Мои документы» можно 
на сайте ФНС России в разделе «Контакты». По всем 
возникающим вопросам, связанным с деятельностью 
территориальных налоговых органов Липецкой области, 
рекомендовано обращаться по бесплатному номеру 
Единого контакт-центра ФНС России: 8-800-222-22-22.

Стартовала ежегодная городская 
акция «Отцовская слава». Подать 
заявку на участие могут граждане, 
проживающие на территории 
города Липецка не менее десяти лет, 
состоящие в зарегистрированном 
браке не менее пяти лет и имеющие 
активную жизненную позицию. 
Право выдвижения кандидатов на 
участие в акции имеют организации 
всех форм собственности или 
индивидуальные предприниматели, 
которые осуществляют свою 
деятельность на территории города 
Липецка. 
Для участия в акции необходимо 
до 17:30 16 сентября предоставить 
документы в отдел по работе  
с молодёжью администрации города 
(ул. Гагарина, д. 35а, 2 этаж). Перечень 
документов можно посмотреть, 
перейдя по QR-коду. 
Контактное лицо — главный 
специалист-
эксперт отдела 
по работе  
с молодёжью 
Черноусова 
Елизавета 
Юрьевна, тел: 
8-903-862-79-48.

ПРИЁМ ПРЕКРАЩЁН ОТЦОВСКАЯ СЛАВА
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Свыше 30 штрафов в прошлом 
году выписала Госжилинспекция 
региона при проверке 
подготовки многоквартирных 
жилых домов к отопительному 
сезону. Больше всего — 
управляющим компаниям.

Б олее 30 многоквартирных жилых 
домов уже прошли комиссионную 
проверку системы теплоснабже-

ния. И чаще всего нарекания по её со-
стоянию — в старом жилом фонде. Всего  
в Липецке 3 307 многоквартирных домов, 
2 896 из них — с централизованным ото-
плением, и каждый дом ждёт проверка.

Только для новостроек
Для всех домов обязательна докумен-

тарная проверка в соответствии с требо-
ваниями приказа Министерства энерге-
тики РФ от 12 марта 2013 г. № 103 «Об 
утверждении Правил оценки готовности 
к отопительному периоду». А для от-
дельных домов комиссионная проверка 
подготовки к отопительному сезону осу-
ществляется с выездом непосредственно 
по адресу. 

Готовность домов к отопительному 
сезону оценивает специальная комиссия. 
В её составе — сотрудники департамен-
та жилищно-коммунального хозяйства, 
Государственной жилищной инспекции, 
представители Общественной палаты. 

В один из обходов отправились корре-
спонденты «Первого номера». Проверка 
в этот раз коснулась высотных домов, ко-
торые были сданы относительно недав-
но. Комиссия специально сделала упор 
на новые многоквартирные дома, ведь 
они — под особым контролем. Здесь уста-
новлено сложное современное оборудо-
вание, а теплоснабжение осуществляется 
по закрытой схеме через теплообменник. 

Если в открытой системе забор горя-
чей воды происходит из общей теплосе-
ти ресурсоснабжающей организации, то 
в закрытой — ресурсники отправляют 
на дом лишь холодную воду. Отопитель-
ный контур отделён от контура горяче-
го водоснабжения. Нагрев происходит  
в теплообменнике, затем вода поступает 
жителям. 

— Сейчас в строящихся многоквар-
тирных жилых домах делают такую си-
стему, потому что существующие сети 
теплоснабжения не предназначены для 
подачи необходимого давления в вы-
сотные здания, — поясняет начальник 
участка управляющей компании «Кит» 
Никита Кошелев. — Насосы стоят только 
на холодное водоснабжение.

У этой системы есть множество пре-
имуществ: во-первых, потребителям по-
ступает более качественная вода, близ-
кая или полностью соответствующая по 
чистоте стандартам питьевой, во-вторых, 
цена водоподготовки ниже, чем у откры-
той системы водоснабжения, в-третьих, 
температура воды около 60°C, а значит, 
потребитель не получит ожог. 

В Липецке продолжается подготовка к отопительному сезону
ЛИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ

Если жильцов не устраивает 
работа отопительной системы, 
необходимо обращаться  
в свою управляющую 
компанию или в Единую 
диспетчерскую службу региона 
по телефонам: 8-800-450-48-
48, 122, 117. Если управляющая 
компания не реагирует, 
обращайтесь на горячую линию 
Госжилинспекции: 22-13-17. 
За ненадлежащую подготовку 
многоквартирных домов 
согласно ч. 2 ст. 14.1.3 КоАП 
предусмотрены штрафы: для 
организаций и индивидуальных 
предпринимателей — от 250 
тысяч до 300 тысяч рублей, 
для должностных лиц — от 50 
тысяч до 100 тысяч рублей. 
Кроме того, закон предполагает 
дисквалификацию ответственных 
лиц сроком до трёх лет. 

ЗИМА БЛИЗКО

один — на горячее водоснабжение. Поз-
же подключается система промывки на 
общедомовые сети, отопление. В общей 
сложности процесс занимает пару дней. 
Также к отопительному сезону про-
водим ревизию вентилей и задвижек. 
Если что-то не открывается, меняем 
элементы запорной арматуры. 

Непрерывная работа
Перемещаемся по адресу: Ниж-

няя Логовая, 11. Дом, более известный 
как жилой комплекс «Слобода», с та-
кой же закрытой системой отопления.  
В подвальном помещении сухо, вентили 
заменены, частично обновлена теплои-
золяция труб. Здесь замена арматуры, 
если понадобится, будет производиться 
после гидравлических испытаний. Ко-
миссию увиденное устроило. 

— Подготовка к новому отопитель-
ному сезону начинается ещё до завер-
шения прошлого, — рассказывает за-
меститель председателя департамента 
жилищно-коммунального хозяйства 

Алексей Жидков. — По сути, это непре-
рывный комплекс работ по проверке  
и ремонту инженерных сетей дома, про-
верке состояния конструктивов здания 
— фундаментов и отмосток, межпанель-
ных швов, кровли, выявлению и устра-
нению неисправностей. 

Мониторинг жалоб
Из общего числа многоквартирных 

жилых домов 2 600 находятся под кры-
лом управляющих компаний, 40 — в ТСЖ. 
667 — на непосредственном управлении, 
из них 317 домов заключили договор об-
служивания с УК, 350 домов — без дого-
вора с УК (самоуправление по протоколу 
общего собрания собственников. — Прим. 
авт.). Мероприятия по подготовке к ото-
пительному сезону проводятся везде. 

— Больше всего нареканий по старому 
жилфонду, — отмечает Алексей Жидков. 
— Там высокая степень износа сетей. На 
многих выявлены замечания, сформиро-
ваны рекомендации для управляющих 
компаний. И если в течение определён-
ного срока они не будут устранены, то мы 
подключим административный ресурс.

Чаще всего комиссия выявляет нару-
шения целостности: течь инженерных 
сетей, неисправность запорной армату-
ры, нарушение целостности кровельного 
покрытия, отсутствие остекления в ме-
стах общего пользования.

Впереди осмотр ещё ряда многоквар-
тирных домов — тех, где прошлой зимой 
было больше всего жалоб от жителей. 

___________________________
Текст: Лада Воронцова 

Фото: Сергей Паршин

Тщательный уход
Естественно, что есть и свои нюансы: 

система требует сложной дорогостоящей 
аппаратуры, за которой нужно тщатель-
но следить, чтобы она не вышла из строя. 
Это может привести к глобальным про-
блемам с отоплением и водоснабжением. 

С задачей справляются в многоквар-
тирном доме № 5в по улице Семаш-
ко. Он возведён в 2021 году. Серьёзных 
нареканий и сбоев, по словам специа-
листов, не было. Никита Кошелев де-
монстрирует собравшимся промывку 
системы отопления. 

— Плановую промывку теплосетей 
делаем с помощью гидравлической ма-

шины и специальных химических 
средств, — говорит Никита. — На 

очищение каждого теплооб-
менника уходит два-

три часа. В этом 
доме три тепло-

обменника. Два 
— на отопление, 

 Готовность к отопительному сезону оценивает специальная комиссия 

КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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НКО В ЦИФРАХ

В 2024 году на территории 
Липецкой области действует  
1 330 НКО.  
Из федерального бюджета по 
итогам грантовых конкурсов Фонда 
президентских грантов  
и Президентского фонда культурных 
инициатив на реализацию проектов 
некоммерческих организаций 
выделено 56,222 млн рублей.  
Кроме этого, от управления 
внутренней политики Липецкой 
области – 59,175 млн рублей. 
*По данным управления внутренней 
политики Липецкой области. 

СЕКТОР НКО 
В ЛИПЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ, 
ОСОБЕННО  

В ПОСЛЕДНИЕ 
ГОДЫ, УСПЕШНО 

РАЗВИВАЕТСЯ

«

«
ДИАЛОГ НА РАВНЫХ
На «Завтраке НКО» обсудили информационные технологии  
как инструмент развития организаций некоммерческого сектора

Э то одно из первых мероприятий Агентства со-
циальных технологий, поддержанных на регио-
нальном уровне в рамках государственной про-

граммы «Реализация внутренней политики Липецкой 
области». 

Личный опыт
Среди участников встречи — представители более 40 

НКО со всего региона, органов государственной власти  
и СМИ. Диалог получился открытым. На повестке дня — 
обсуждение проектов некоммерческих организаций, их це-
лей и задач, поиск партнёров. 

Каждый проект уникален и социально ориентирован: 
поддержка детей с ограниченными возможностями здоро-
вья, людей «серебряного» возраста, бесплатные юридиче-
ские консультации для граждан. 

Директор АНО «Растём вместе» педагог начальных 
классов Ирина Перфилова уже пять лет помогает детям 
с ОВЗ адаптироваться к учебному процессу. История соз-
дания организации очень личная: Ирина сама инвалид  
II группы. Работа с особенными детьми в липецкой коррек-
ционной школе № 32 убедила её в том, что им необходимы 
дополнительные занятия с узкими специалистами, напри-
мер с логопедом и дефектологом. 

— Даже обычные дети не всегда за урок усваивают ма-
териал, — делится Ирина. — А у каждого из наших подо-
печных разный уровень развития навыков. И расстрой-
ства — тоже. Есть дети с ДЦП, с умственной отсталостью,  
с аутизмом. 

Особенный путь
— Три года мы работали с ребятами индивидуально  

и увидели результат, — продолжает моя собеседница. — Им 
стало скучно заниматься в одиночку, детям захотелось обу-
чаться в группе. Поэтому и решили подать заявку на гран-
товый конкурс управления внутренней политики Липец-
кой области с проектом групповых занятий для особенных 
детей в возрасте от 5 до 17 лет. И победили. 

Благодаря полученной субсидии (а это более двух мил-
лионов рублей) с 1 июля началась реализация проекта 
«Путь особенных детей». Работа ведётся по трём направ-
лениям: «Математика», «Речь» и «Творческая лаборато-
рия». Сейчас в проекте, рассчитанном на полтора года, за-
действовано 70 мальчишек и девчонок из Липецка и села 
Большой Хомутец. 

Право на права
К «Завтраку» присоединилась президент липецкой об-

ластной общественной организации правовой поддержки 
«ЮРИСТЫ 48» Галина Селина. 

 Медиатренеры Софья Милютинская, Юлия Бунина и модератор встречи  
 Максим Загрядский поделились с лидерами НКО своим практическим опытом 

 Среди участников «Завтрака» — представители более 40 НКО Липецкой области 

ций, а также социальных и проектных, — 
продолжает Максим. — Запланированы 
выездные мероприятия. 

Основная цель нашей работы — по-
мочь липецким НКО улучшить качество 
проектов в соответствии с критериями 
грантовых конкурсов. И таким образом 
увеличить количество их победителей. 

— Мы на протяжении многих лет 
поддерживаем некоммерческий сектор, 
— отмечает главный консультант управ-
ления внутренней политики Липецкой 

области Татьяна Смольянинова. — И методически, и ин-
формационно. В этом году Агентство социальных техно-
логий впервые получило от нас субсидию. Все озвученные 
мероприятия будут реализованы как раз на данные выде-
ленные средства. 

Войти в медиасферу
На «Завтраке» в этот раз много говорили о грамот-

ном использовании информационных ресурсов. В сфере 
НКО это не мода, а возможность более продуктивно вза-
имодействовать с целевой аудиторией. Уметь не только 
написать проект, но и «раскрутить» его в медиасфере 
важно и для опытных экспертов некоммерческого сек-
тора, и для новичков. 

От диалога — к работе в группах. Серию практику-
мов организовала директор ресурсного центра «Шко-
ла НКО» Ольга Голощапова. Она же пригласила меди-
атренеров для проведения мастер-классов по работе  
с текстом, созданию подкастов и видео, сбору и анализу 
общественного мнения. Как итог — сразу несколько го-
товых «продуктов». 

Три секунды
— Даже для короткого ролика обязательно требуется 

сценарий, — прокомментировала руководитель липец-
кого филиала продюсерского центра «Инсайт Люди», 
эксперт в категории «Видео» Юлия Маслова. — Заце-
пить внимание зрителя нужно в первые три секунды. 
Очень важно в shorts (в короткометражках) использо-
вать трендовую музыку. Этими советами (и не только)  
я поделилась с участниками моего мастер-класса. 

И предложила сразу попрактиковаться. Записать 
мини-интервью друг с другом, отредактировать его  
и выложить с хештегами мероприятия в социальной 
сети «ВКонтакте». Видео, конечно, получились «сы-
рые», но вопросы задавали любопытные. Есть над чем 
поработать!

А главными итогами «Завтрака» стали предвари-
тельные партнёрские соглашения между лидерами раз-
ных НКО, создание общих тематических чатов. Также на 
мероприятии объявили о начале конкурса публичных 
годовых отчётов НКО Липецкой области. Заявки на уча-
стие принимаются до 30 сентября. 

____________________________
Текст: Елена Мещерякова
Фото: Марина Тарасенко

Первый грант организация выиграла ещё в 2013 году 
— на реализацию межрегионального социально значимо-
го проекта. Оказывали юридическую помощь участникам 
государственной программы «Соотечественники». 

— На федеральном уровне мы уже шесть раз станови-
лись победителями грантовых конкурсов, — рассказывает 
Галина Николаевна. — Получали финансирование и в реги-
оне, в том числе на проект «Правовая поддержка пожилых 
людей». В сентябре стартует заявочная кампания конкурса 
Фонда президентских грантов — планируем участвовать  
и в этот раз. 

От идеи до реализации 
— Сектор НКО в Липецкой области, особенно в послед-

ние годы, развивается успешно, — отмечает генеральный 
директор Агентства социальных технологий Максим За-
грядский. — Это реальная возможность заявить о себе  
и получить грантовую поддержку на развитие своей ини-
циативы. Мы, как и в прошлом году, от АСТ организуем 
курс индивидуальных консультаций в период заявочных 
кампаний конкурсов известных грантовых операторов.

К примеру, Президентский фонд культурных ини-
циатив уже открыл приём заявок. Их можно подать до  
10 сентября. Общий премиальный фонд — пять милли-

ардов рублей!

Больше побед
— Для сотрудников и во-

лонтёров некоммерческих ор-
ганизаций будем проводить 
семинары по повышению 
уровня цифровых компетен-
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Не врут календари, располагая рядом два праздника 
— День строителя и День физкультурника. А как бы 
намекают, что уметь держать кирпич в руках для 

строителя мало, нужна ещё сила — физическая и внутрен-
няя. О многозадачности профессиональной стези — наша 
беседа с генеральным директором компании СУ-19 строи-
телем Юрием Холодным. 

Я строителем родился
— Юрий Валерьевич, профессиональный праздник — 

отличный повод оценить себя в профессии и профессию  
в себе. Расскажите, пожалуйста, когда в вас зародилась 
мысль стать строителем?

— У меня, видимо, на роду написано быть строителем. 
Я имею образцово-династическую биографию: мои роди-
тели — строители, сын — студент инженерно-строительно-
го факультета ЛГТУ, значит, будущий профессиональный 
строитель. Он с 14-ти лет рвётся к нам на стройку, «под-
собничает» у нас каждое лето на практике. А я мечтал быть 
поваром, но мама с папой выбора не оставили. Когда ре-
бёнок с детства видит рядом людей, которые только стро-
ят, считая взрослых самыми крутыми в этой профессии, 
путь его предопределён. Мама проектировщицей работала  
в проектном институте, отец тоже — в строительстве. Они, 
точнее среда, разговоры, и повлияли на мой выбор. Впро-
чем, я о нём не сожалею. 

Окончив в 2005 году наш технический университет,  
я стал мастером строительных и монтажных работ. Устро-
ился по объявлению. У нас так заведено: никаких семей-
ных протекций. Потом работал на НЛМК в СМУ, строил 
промышленные объекты, а в СУ-11 был начальником 
участка. Возводил и частные дома, когда работал в «Новом 
доме». Первые 20 домов в усадьбе «Капитанщино» ста-
вил. А потом, в 2010-х, когда кризис пошёл, мы остались 
без зарплаты и стали брать объекты, сами организовывать 
строительство. Сначала частные дома, потому что такие за-
казы проще было найти, а потом уже строили и рестораны,  
и магазины, и торговые центры. Всё, что приходило:  
я строитель, мне, по большому счёту, всё равно, что стро-
ить, везде конструкции из металла, бетона, кирпича. 

Так у нас пошла работа, так организовалось наше 
управление. К нам постоянно приходят люди, но мало кто 
уходит. Компания всё-таки строится на людях, а не на сте-
пени амбициозности руководителя. Вот с Михаилом Про-

НЕРЕШАЕМЫХ ЗАДАЧ НЕТ. МЫ 
НИ ОДИН ОБЪЕКТ ЕЩЁ  

НЕ БРОСИЛИ

« «

ФИЗЗАРЯДКА 
ДЛЯ ЗОДЧЕГО
Профессия строителя требует силы 
и выносливости — физической и духовной

НАШИ ЛЮДИ

скуриным (производитель работ  
и генератор творческих идей  
в рабочей одежде сидит тут же, 
на диване. — Прим. ред.) мы уже 
15 лет строим вместе. 

— А как пространство Липец-
ка отражается в вашей профес-
сиональной судьбе?

— Городское пространство 
отразилось в самом названии 
нашей организации. Я родился  
в 19-м микрорайоне Липецка, 
поэтому и строительная компа-
ния наша называется СУ-19. 

Если говорить о работе в на-
стоящее время, то одна из задач, 
которую взяли на себя, — это установка памятника купцу 
Алексею Петровичу Хренникову. Мы для него делаем по-
стамент, и задача оказалась сложной из-за того, что в реги-
оне нет заявленных авторами материалов. 

Строители с песчаных карьеров 
Здесь в беседу вступает Иван Сез, к слову, многодетный 

отец. В коллективе его называют почтительно Иваном 
Ярославовичем, несмотря на молодой возраст, потому что 
он главный снабженец.

— Проблем нет, есть опыт, — говорит Иван, для которого 
искать по стране и миру необходимое для построек — дело 
привычное и даже ординарное. — Постамент для скульп- 
туры, по задумке архитектора Сошникова, должен быть  
в виде белоснежного облака. Но белого цемента в Липецке 
не производят. Поэтому мы собираем материал, что назы-
вается, по горсткам со всей страны. Белый кварцевый песок 
нашли в карьере в Липецке, там есть определённые зале-
жи. Сходили туда со скульпторами — подходит, заброниро-
вали его. Цемент — 20 тонн, именно той фракции, которая 
нужна, — нашли в Коломне. Мраморную крошку для архбе-
тона привезём из Подмосковья, Пензы, Ростова. 

— Это не кошмар, а строительные будни, — добавил 
Юрий Холодный. — Нерешаемых задач нет. Памятник 
мы поставим. Мы ни один объект ещё не бросили. Сейчас 
уже готова опалубка, которую конструировал, кстати, мой 
сын-студент. Это к россказням о том, будто у нас строите-
лей не учат. Учат. И хорошо.

Липецкая пирамида
К этому оригинальному 

сооружению в Нижнем парке 
притягиваются, как магни-
том, туристы. Считается, что 
любые пирамиды обладают 
особой энергетикой — хоть Хе-
опса, хоть Лувра. 

В Липецке в виде пирами-
ды выстроено здание бювета. 
Пирамида повторяет суще-
ствовавшую ранее при Липец-
ком курорте минеральных вод 
постройку, где изначально 
находился бювет. Она прикры-
вала минеральный источник. 
А над ней было ещё одно при-
крытие — оно тоже воссоздано 
архитекторами и строителями 
в виде арки. Таким образом, 
липецкая пирамида несёт це-
лый ряд ассоциаций. 

Строители под руководством Юрия Холодного и благо-
даря творческой жилке Михаила Проскурина решили ар-
хитектурную задачу так, чтобы вода в бювете не замерзала 
даже при сорокаградусном морозе. Там действует система 
подогрева полов, создаётся особый микроклимат, чтобы 
внутри сохранялось тепло, но не было эффекта теплицы.  
И ещё, получив красивое изображение архитектора, строи-
тели внесли коррективы: поменяли тип остекления. Из ма-
териалов использовали камень, медь, мрамор. Их выбор и 
доставка в Липецк также держались на плечах строителей.

Строительство — это ум и творчество
Осмысливать задачу творчески — для этих строителей 

дело привычное. Так они осмысливали и строили акваком-
плекс «Хиллпарка», ломали голову над пространством ре-
сторана «Хмель Haus» на улице Горького в Липецке.

— Что касается «Хмель Haus», там мы впервые в городе 
применили систему открытой кухни, — поясняет Юрий Ва-
лерьевич. — А вообще строительство было экстремальным. 
Люди сидели в ресторане на первом этаже, ели, а мы тут же 
работали, делали второй этаж. Нам ничто не может поме-
шать, мы привыкли строить в любых условиях. 

Этот объект мы полностью проектировали и строили. 
Конечно, архитектор был и есть. Это Сергей Сошников,  
о котором уже говорили. Но он стоит того, чтобы об этом 
архитекторе сказать не раз. Он никогда не уходит от своих 
концепций. А мы стараемся их выдерживать, за счёт чего  
и получается результат.

Мы там применяли систему шумоизоляции, так как ре-
сторан одной стороной примыкает к жилому дому. Изучали 
её конструкцию, собирали сами. В Липецке это не делают. 
Устраивали тестирование: привлекали к исследованиям 
бабушек, живущих в доме за стеной, включали музыку на 
всю громкость, они говорили, слышно — не слышно. Так-
же там применена особая система кондиционирования.  
А вообще, наверное, в каждом проекте есть такая сложная 
задача, со звёздочкой. Но если начали — нужно доводить 
дело до конца.

___________________________________________
Текст: Светлана Воржева 

Фото из архивов Юрия Холодного  
и «Первого номера» Строители под руководством Юрия Холодного и Михаила Проскурина решили  

 архитектурную задачу так, чтобы вода в бювете не замерзала даже при –40°C 

 Генеральный директор строительной компании СУ-19 Юрий Холодный 
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— Базовая причина, — считает он, — 
в том, что крупные предприятия, такие 
как тракторный завод или завод пуско-
вых двигателей, для которых техуни-
верситет готовил инженеров и которые 
были постановщиками задач для науч-
ных исследований в сфере машиностро-
ения, по ряду причин ушли с рынка,  
а на их месте ничего нового не появи-
лось. Соответственно, востребованность 
и престиж инженерных специальностей 
в регионе упали. Студенты не шли на 
кафедры, которые готовят инженеров 
для машиностроения. Я имею в виду 
сварочное производство, штамповку  
и так далее. Раньше это были отдельные 
кафедры, там набирали по две группы 
по 25 человек в каждой. А потом эти ка-
федры пришлось объединить. Сегодня,  
я знаю, выпускники охотно идут на специ-
альности IT, строительство, электропри-
вод. Там и конкурс побольше, и престиж 
этих специальностей повыше. Вот поэто-
му на сегодняшний день мы имеем самую 
большую остроту по инженерным кадрам 
именно в машиностроении. В частности, 
не хватает литейщиков, сварщиков, штам-
повщиков. 

У других не лучше
Конечно, дефицит инженерных ка-

дров — это проблема общероссийская.  
В конце июля рекрутинговое агентство 

Get Experts опубликовало обзор ситуации 
в сфере производства, вызовов и трендов 
2023—2024 годов. В обзоре говорится, 
что в промышленности наиболее вос-
требованы инженеры, особенно инжене-
ры-технологи. 

Эксперты Get Experts отмечают также, 
что «на предприятиях не хватает кон-
структоров, которые могут разработать  
и изготовить детали для старого оборудо-
вания или создать чертежи уникального 
оборудования, которое больше не постав-
ляется в РФ». В свою очередь HR-специ-
алисты прогнозируют, что к 2030 году 
из-за демографической ямы ситуация  
с укомплектованием штатов инженера-
ми станет ещё хуже. 

Зачем плодить безработных? 
Тут некоторое время назад выясни-

лось, что средние специальные и высшие 
учебные заведения Липецка готовят кого 
угодно, только не тех, кто нужен бизнесу. 
Это касается не только подготовки инже-
нерных кадров.

— Мы, — отмечает Игорь Артамонов, 
— обнаружили такую, к сожалению, не-
приятную закономерность: наши тех-
никумы и вузы обучают по специально-
стям, которые не находят применения на 
рынке труда. У абитуриентов по инерции 
идёт спрос на вроде бы престижные, но 
не востребованные сегодня специально-

У нас нет специальной программы 
наращивания выпускников с ди-
пломами инженеров для машино-

строения, но усилиями бизнеса, власти  
и преподавателей технических учебных 
заведений проблема их дефицита сдви-
нулась с места, а сама профессия инжене-
ра снова становится востребованной.

Кадровый голод
Региональное управление экономи-

ческого развития запустило на плат-
форме обратной связи (ПОС) опрос, 
который поможет выяснить, с какими 
проблемами чаще всего сталкивается 
липецкий бизнес. Результатов опроса 
ещё нет, но, как говорится, к бабушке не 
ходи, больше всего процентов наберёт 
вопрос о дефиците кадров. В прошлом 
году на нехватку кадров пожаловались 
35% опрошенных.

Примерно такие же результаты по-
лучило липецкое издание Lipetsknews, 
которое проводило собственный опрос 
предпринимателей и опубликовало его 
результаты в этом году. Журналисты из-
дания назвали дефицит кадров самой 
актуальной проблемой липецкого биз-
неса. Сравните: с сокращением экспор-
та, по данным Lipetsknews, столкнулось 
только 2% опрошенных, а с дефицитом 
сырья и комплектующих — никто. И это 
в условиях жесточайших санкций!

Для полного счастья
Конечно, бизнесу, если брать только 

количественные показатели, в первую 
очередь не хватает высококвалифициро-
ванных рабочих. По данным областного 
управления соцполитики, озвученным  
в начале этого года, липецким работо-
дателям для полного счастья нужно  
16 тысяч работников, в их числе 11 тысяч 
рабочих. Если же брать специалистов  
с высшим образованием, то все, у кого 
есть бизнес, так или иначе связанный  
с машиностроением, и кто имеет дело с 
бизнесом по долгу службы, на первое ме-
сто ставят дефицит инженерных кадров.

В 2023 году в ЛГТУ появилось девять 
новых программ бакалавриата  
и специалитета. В их числе «Система 
управления движением и навигация», 
«Техническая эксплуатация 
летательных аппаратов и двигателей», 
«Агроинженерия» и «Компьютерная 
безопасность». 
В университетском колледже, 
помимо того что уже было, студенты 
будут учиться по направлениям 
«Операционная деятельность 

в логистике» и «Эксплуатация 
беспилотных авиационных систем», 
по данным издания Argumenti.ru, 
эта специальность входит в топ-
50 наиболее востребованных на 
рынке труда новых и перспективных 
профессий. 
В этом году в ЛГТУ набирали 1 034 
человека на бюджетные места,  
и практически все эти места отдали 
под технические и инженерные 
специальности.

Игорь Артамонов ещё в 2021 году  
с огорчением говорил, что в Липецкой об-
ласти запускаются новые технологичные 
производства, а он не может предложить 
инвесторам хороших специалистов. Их, 
конечно, готовят, но мощностей, если так 
можно сказать, в том числе главной кузни-
це инженерных кадров в регионе — ЛГТУ, 
не хватает, чтобы наковать столько инжене-
ров, сколько нужно промышленности.

— По таким направлениям, как маши-
ностроение, металлообработка, матери-
аловедение, — рассказывает в интервью 
«Липецкому времени» ректор ЛГТУ Лилия 
Загеева, — в целом по Липецкой области 
потребность по вакансиям превышает ко-
личество наших выпускников в текущем 
году в три раза.

Привет из девяностых
Дефицит инженерных кадров в маши-

ностроении, говорит уполномоченный по 
защите прав предпринимателей в Липец-
кой области Александр Бабанов, — это по-
следствия тех изменений в экономике ре-
гиона, которые произошли в 1990-е годы.

В Липецке планируют вернуть престиж  
инженерных специальностей

ДЕФИЦИТ НА ЭЛИТУ

 В ЛГТУ к 1 сентября откроют одну новую лабораторию, а в университетском колледже — восемь 

 Спрос на специалистов в области машиностроения, металлообработки,  
 материаловедения в три раза превышает количество выпускников в этом году 
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сти. Родители платят, выпускники получают дипломы  
и не знают, куда с ними пойти, потому что таких ва-
кансий попросту нет. Ну не нужно нам сейчас столько 
юристов и экономистов. Врачи нужны, технологи нуж-
ны, инженеры нужны, программисты нужны, а юристов  
и экономистов у нас уже больше, чем нужно.

Перестройка
После этого началась перестройка учебных про-

грамм и направлений подготовки специалистов с таким 
расчётом, чтобы обеспечить потребности регионально-
го рынка труда. В 2024 году, во время встречи с первым 
вице-премьером РФ Денисом Мантуровым, Игорь Арта-
монов сказал, что колледжи и техникумы переориенти-
рованы на подготовку специалистов, в которых остро 
нуждаются предприятия. К уже существующим добави-
ли ещё больше 300 бюджетных мест, а 1 445 — перерас-
пределили.

— В колледжах и техникумах региона, — говорит он, 
— максимально сокращены невостребованные специ-
альности. Кадры готовятся под запросы предприятий, 
а это гарантированное трудоустройство выпускников. 
Предстоит перестроить работу вузов с акцентом на под-
готовке востребованных на рынке труда специалистов. 
Это выгодно и нам, и выпускникам — там, где они нуж-
ны, хорошо платят.

О том, что у инженеров в машиностроении достой-
ные зарплаты, можно судить по объявлениям рекрутин-
говых агентств и отделов по управлению персоналом 
липецких компаний. Вот, например, объявление компа-
нии, которая работает в сфере промышленного обору-
дования и станков: требуется инженер-конструктор 1, 2 
категории, заработная плата — от 100 тысяч рублей. 

Или вот выдержка из объявления крупной россий-
ской компании, работающей в ОЭЗ «Липецк»: зарплата 
70—100 тысяч рублей в месяц, плюсом к зарплате над-
бавка за стаж работы, премии к профессиональному 
празднику — Дню машиностроителя, материальная по-
мощь при рождении ребёнка, оплата мобильной связи.

Помоги себе сам
Александр Бабанов говорит, что, на его взгляд, 

проблемой дефицита инженерных кадров обязаны за-
ниматься отраслевые ассоциации. Они, считает упол-
номоченный по защите прав, «должны выстраивать 
коммуникацию с учебными заведениями, в частности 
с ЛГТУ».

— Мы, — рассказывает он, — в рамках Ассоциации 
специалистов сварки и контроля, которую возглавля-
ет сегодня Виталий Иголкин, пошли на диалог с ЛГТУ 
и в этом году набираем группу из 11 человек, которые 
получат инженерное образование. Ребята подобрались 
хорошие, с опытом работы на производстве, и мы наде-
емся, что благодаря вот такой активности ассоциации 
мы вопрос с инженерными кадрами для предприятий, 
занимающихся изготовлением металлоконструкций  
и вообще связаны со сварочными работами, закроем.

ПРЕДСТОИТ  
ПЕРЕСТРОИТЬ РАБОТУ ВУЗОВ 

С АКЦЕНТОМ НА ПОДГОТОВКЕ 
ВОСТРЕБОВАННЫХ НА РЫНКЕ 

ТРУДА СПЕЦИАЛИСТОВ

«

«

териально-технической базы в размере 100 млн рублей. 
На эти деньги в университетском колледже откроют 
восемь лабораторий. 

Вдобавок к этому 1 сентября в университете откроет-
ся ещё одна лаборатория, оборудованная на деньги ба-
зового партнёра компании «Таврида Электрик Центр».

— Что интересно, — говорит Загеева, — такие лабора-
тории есть только в пяти ведущих энергетических вузах 
страны. В липецком политехе будет точно такая же ла-
боратория.

Заинтересованные в решении проблемы, о которой 
мы тут рассуждаем, предприниматели и чиновники 
возлагают также надежды на профориентацию школь-
ников. Отчасти эту задачу решает технический лицей 
при ЛГТУ, хотя Лилия Загеева говорит о необходимости 
выращивать кадры со школьной скамьи, в том числе  
и для университета. 

Она рассчитывает, что выпускники лицея, которые 
обладают хорошими интеллектуальными способностя-
ми, будут учиться в университете, закончат аспиранту-
ру и останутся работать в ЛГТУ. Но, как знать, кто-то из 
них может выбрать профессию инженера и пойдёт рабо-
тать в машиностроение.

Цельные личности
Речь идёт не просто о том, что скоро у нас будет мно-

го людей, которые хорошо разбираются в железе. Речь 
идёт о том, что в Липецк вернётся техническая элита. 
По словам председателя правления Ассоциации про-
мышленных предприятий Владимира Лаврентьева, 
инженеры на бывших липецких флагманах машино-
строения были людьми очень высокой культуры. То же 
о технической интеллигенции Липецка рассказывает  
и президент региональной торгово-промышленной па-
латы Анатолий Гольцов.

— Когда строили ЛТЗ, людей туда собирали с миру 
по нитке, — говорит он, — и к нам в Липецк приезжали 
специалисты из Москвы и Ленинграда. Это были люди 
высочайшей культуры. Совсем не случайно в 1947 году, 
когда люди в Тракторном жили друг у друга «на голо-
ве» в бараках, а некоторые даже и в землянках, там по-
строили одну из первых в Липецке музыкальных школ.

Когда журналисты как-то спросили Лилию Загееву, не 
собирается ли она сделать свой вуз сугубо техническим  
и убрать из него всю «гуманитарку», она сказала нет.

— Абсолютно нет. Давайте не будем забывать, что не-
обходима гуманитаризация инженерного образования, 
про которую говорил ещё Сергей Леонидович Коцарь 
(учёный-металлург, один из самых известных ректоров 
ЛГТУ. — Прим. ред.). Да, мы даём инженерное образо-
вание, но и не забываем о том, что инженер — это цель-
ная личность, которая развивается абсолютно во всех 
направлениях.

______________________________
Текст: Виктор Унрау 

 Фото: управление образования  
и науки, ЛГТУВажно ещё то, что в Ассоциации специалистов свар-

ки и контроля не только рассчитывают на помощь 
учебных заведений, но и сами готовы им помогать. Речь 
идёт о том, что малый и средний бизнес, где, собствен-
но говоря, и наблюдается острый дефицит инженерных 
кадров, будет предоставлять студентам рабочие места 
для прохождения практики, темы для реальных инже-
нерных дипломов, помогать вузам и ссузам в оборудова-
нии необходимых для обучения лабораторий.

Профессионалитет
Примерно по такой же схеме в рамках федерально-

го проекта «Профессионалитет», который реализуется 
под эгидой Министерства просвещения Российской Фе-
дерации, работает сегодня университетский колледж 
в ЛГТУ. 

При реализации этого проекта необходимо 
выполнить несколько условий. Одно из них 
— обязательное привлечение партнёров  
и работодателей, которые, например, 
обеспечивают рабочие места для про-
хождения практики и гарантируют 
трудоустройство не менее 85% выпуск-
ников. Тем, кто участвует в этом проек-
те, выделяют грант на укрепление ма-

 Ссузы переориентированы на подготовку специалистов, в которых остро нуждаются предприятия региона. 
 К уже существующим добавили более 300 бюджетных мест, а 1 445 — перераспределили 

 По данным областного управления соцполитики, в начале этого года  
 липецким работодателям не хватало 16 тысяч работников, в их числе 11 тысяч рабочих 
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БЕЛОСНЕЖНАЯ 
МОДА ЛЮБВИ

В историко-культурном музее 
«Городская управа» можно увидеть 
метаморфозы свадебной моды

О дно и то же свадебное платье так 
же неудобно надеть дважды, как 
невозможно войти в одну и ту же 

реку. Оттого и ценен этот наряд, и образ 
создаётся щепетильно, отражая инди-
видуальный стиль каждой пары. Вместе  
с тем свадебная мода соотносится с мо-
дой времени, поэтому по платьям и ву-
алям, костюмам, строгим галстукам или 
бабочкам можно судить о стилях эпох  
с точностью до 10 лет.

Сохраните семейный альбом
Музей «Городская управа» заинтере-

совался не только эволюцией свадебного 
наряда. Свадебная мода — это лишь один 
аспект большого проекта «Семейный 
альбом», получившего поддержку фон-
да «Милосердие» в рамках программы 
«Стальное дерево-2024». 

Смысл проекта — сохранить семей-
ный альбом, чтобы вспомнить самим  
и дать возможность детям, внукам и по-
следующим поколениям познакомиться 
с летописью собственной семьи в фото-
графиях и взять то лучшее, что было. Мы 

ведь всегда надеемся, что следующее по-
коление будет жить лучше.

В музее в рамках проекта поздравили 
юбиляров семейной жизни, сохранивших 
супружеские отношения на протяжении 
50 и более лет (номинация «Золотая 
свадьба»). Желающие поделились лич-
ными историями (номинация «Семей-
ные воспоминания»). А в конце сентября 
состоится ролевая игра в здании музея 
— бывшем особняке больших купеческих 
семей Хренниковых, Небученовых и Бол-
ховитиновых. 

— Надеемся, что наш проект помо-
жет по-другому взглянуть на семью, — 
рассказывает заведующая музеем «Го-
родская управа» Ирина Сулина. — Мы 
почему-то думаем, что наши дети или 
внуки сами узнают историю семьи или 
уже знают её по умолчанию, поэтому  
в суете забываем рассказать, как жили 
их предки, как трудились, чем доро-
жили. И это уходит. Но если мы вместе 
посмотрим альбом с семейными фото-
графиями и скажем: вот твои дедушка, 
бабушка, они были людьми, достойны-

ми уважения и подражания. И ты дол-
жен быть таким человеком.

Как добывался наряд 
подвенечный

В музее можно узнать о традициях на-
ряда новобрачных 1970–1980–1990-х и ну-
левых годов. 

— В советские времена, особенно  
в 1970-е, в моду вошёл кримплен, — гово-
рит о свадебных трендах Ирина Сулина. — 
Но достать отрез именно белого кримплена 
было нелегко. Люди ездили за этой тканью 
в Москву, старались добыть её через знако-
мых.

В нулевых годах невесты могли отхо-
дить от стандартов, используя и другие 
тона свадебного платья, а советские девуш-
ки шли в загс только в белом. 

Белый в русской традиционной сим-
волике всегда означал чистоту и истину.  
В противоположность, кстати, китай-
ской традиции, где белый считается цве-
том траура.

— И вот счастливая невеста купила-та-
ки кипенно-белый кримплен, к которому  
в тон полагалась такая же молния, — де-
лится одной из свадебных историй семиде-
сятых Ирина Сулина. — Однако белых мол-
ний в магазинах не оказалось. Пришлось 
взять жёлтую и долго обесцвечивать её 
белизной, чтобы она стала одного тона со 
свадебным нарядом.

 О том, как ударял дефицит по образу 
жениха, также рассказывала Ирина Сулина:

— Невеста желала видеть своего жениха 
на свадьбе непременно с галстуком-бабоч-
кой. Но редкого аксессуара в магазинах не 
было. Тогда швея выпорола часть подклад-
ки пиджака новобрачного и сшила из неё 
заветную бабочку. 

Белое платье, белая фата
В Советском Союзе многие женщи-

ны умели шить. Но свадебное платье — 
одежда особая, поэтому чаще всего его 
доверяли профессиональным портным. 
Из историй и свадебных фотографий, 
собранных музеем, узнаём, какие ателье  
в Липецке считались лучшими. Высшего 
разряда ателье располагалось на улице 

Плеханова, где сейчас находится област-
ное управление социальной политики. 

Ну и наконец главный познаватель-
ный интерес: как менялась свадебная мода  
в советское и раннее постсоветское время? 
В 1960-е годы, судя по представленным 
фотографиям, невесты предпочитали уко-
роченные платья. Их можно было надеть 
не только на роспись в загсе, но и на любой 
праздник после. Недлинная фата крепилась 
на причёску типа «бабетта» либо сверху на 
завитые короткие волосы невесты. 

В семидесятые фаворитом невест стал 
уже упомянутый кримплен, но шили 
платья и из гипюра. Они длиннее наряда 
шестидесятых, фата невесты также опу-
стилась чуть ниже, неизменным остался 
всё тот же белый цвет. 

Платье красиво облегает фигуру, пыш-
ность юбки минимальна. Среди вырезов  
и воротников наряда невесты лидирует 
треугольный вырез-мыс или же ворот-
ник-стойка. И никаких декольте. У женихов 
конца семидесятых — модные белые рубаш-
ки с длинными острыми воротниками, ши-
рокие брюки а-ля стиляги. 

Восьмидесятые привнесли новое ве-
яние на голову невест: традиционный 
венок, к которому крепилась фата, по-
теснился белой свадебной шляпой, укра-
шенной искусственными цветочками,  
с большими полями. 

Те же белые платья — лаконичные  
и торжественные, преимущественно  
с короткими рукавами, даже если свадь-
бы игрались зимой. Перчаток найти 
было сложно, поэтому невесты стоят на 
фотографиях с голыми руками. 

В девяностые венок с фатой вернулись. 
И появились пышные кринолины на обру-
чах. По признаниям невест, они доставляли 
неудобства при ходьбе и сидении за столом, 
зато выглядели поистине празднично. Ко-
нец девяностых ознаменовался модой на 
большие подплечники. Эта тенденция от-
разилась и на свадебных платьях.

А двухтысячные и последующие годы 
можно смело характеризовать эпохой де-
кольте и оголённых плеч в свадебной моде. 
В причёсках преобладают залитые лаком, 
обрамляющие лицо локоны, фата крепит-

 Жигановы — одни из последних молодожёнов,  
 зарегистрировавших брак в загсе на площади Революции 

 Романтичный образ невесты, созданный фотографом Александром Козиным 
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ся к забранным в пучок волосам. В это же время меняется 
и мода на одежду жениха. Нередко тёмные тона уступают 
место светлым, а то и вообще встречаются женихи в одежде 
принцев — в костюмах белого или кремового цветов. 

И в пир, и в мир
Алексей Жиганов с супругой — участники музейно-

го свадебного конкурса. Говорит, что, познакомившись  
с будущей женой, встречались полгода, подали доку-
менты в загс. Шёл 1985 год. И они стали одними из по-
следних молодожёнов, которые заключили брак в загсе 
на площади Революции. Затем он закрылся. 

— Цели специально покупать свадебный наряд  
у нас не было, — рассказывает свою историю Алексей. — 
Платье жене сшила тёща с расчётом на то, чтобы потом 
можно было его куда-то надеть. А у меня был костюм, 
пошитый в небольшом ателье на углу улиц Первомай-
ской и Пушкина. Там работал модный в ту пору закрой-
щик — то ли армянин, то ли еврей. 

Свадьба наша состоялась во времена горбачёвско-
го «сухого закона», поэтому спиртное отцу пришлось 
искать по всему городу. Купил в магазинчике в районе 
10-й Шахты две бутылки шампанского. Запомнилось 
то, что в одной бутылке оно оказалось нормальным,  
а в другой — кислым. И ещё помню, что тогда в тради-
цию родителей входило дарить определённые подар-
ки молодожёнам. От родителей жениха — шифоньер 
и кровать, а с родителей невесты причитались ковёр  
и шторы. В то время появились в свободной продаже ка-
тушечные вертикальные стереомагнитофоны. По цене 
они стоили одинаково с коврами. Я сказал невесте: «Если 
тёща будет подарок покупать, то пусть вместо ковра луч-
ше магнитофон нам купит». Но тёща настояла: «Ковёр — 
и всё! Как же к вам гости придут и увидят, что у вас ковра 
нет на стене?» Так что остались мы без магнитофона тог-
да. А вообще не в платьях, не в магнитофонах и коврах сча-
стье. И я считаю неправильным, когда пишут, что семей-
ная жизнь — это труд. Для кого она труд, те расходятся. 
Труд — это работа. Если человек устаёт от работы, он при-
ходит домой отдыхать. Но если семья — труд, то получа-
ется, что он идёт отдыхать из дома на работу? Мы живём  
с женой 39 лет, у нас двое детей, двое внуков. Семья не 
труд, а взаимоуважение и любовь, которая «никогда не 
перестаёт». 

Коралловая история любви
Родители липчанки Татьяны Манюгиной тоже ока-

зались участниками конкурса свадебной моды:
— Мою маму Елену Петровну Манюгину, тогда Се-

ливанову, по окончании учёбы по распределению от-
правили в Ригу. Поначалу она много гуляла, любуясь 
старым городом. В одну из таких прогулок к ней по-
дошёл парень с белыми хризантемами и спросил, где 
находится нужная ему улица. Это был мой папа, он 
шёл на свадьбу к своему другу и город на самом деле 
знал хорошо. Мама тогда пожала плечами, сказав, что 
не может ничем помочь, потому что в Риге недавно. 
На что папа ответил: «Давайте я сам покажу вам эту 
улицу» — и подарил ей цветы. Так начался их роман. 
Удивительно то, что они оказались земляками: папа 
был из Липецка, а мама — из Добринского района, из 
села Лебедянка. 

Мама ещё несколько месяцев работала в Риге,  
а потом вернулась домой. Папа поехал к её роди-
телям, чтобы попросить руки их дочери. В 1989 
году у них состоялась большая, весёлая свадьба, по-
тому что все знали: женится сын профессора по-
литехнического института. Костюм папа покупал  
в Москве, а мама дорогое, из французского атласа, 
платье — в Риге. На голове — шляпка, очень 
красивая, та- ких в Липецке 
не было, тоже 
из Латвии. 
Только на 

Ирина Сулина, 
заведующая филиалом Липецкого 
историко-культурного музея 
«Городская управа»: 
— Мне кажется, важно сохранять 
семейные альбомы, именно 
бумажные фотокарточки, ведь 
электронные фото легче утратить. 

Хорошо бы возродить традицию рукописных писем, 
а не коротеньких сообщений в мессенджерах со 
смайликами, как мы сейчас привыкли общаться.  
У нас есть такая семейная история, когда молодые 
люди увиделись один раз, познакомились, жили 
в разных городах, писали восемь месяцев письма 
друг другу. И девушка получила предложение 
выйти замуж в письме. А до того момента было 
много писем, в которых можно было понять 
не только, что человек делает, но и как, что он 
думает. Это отнюдь не ретроградность — в письмах 
действительно передаётся душа, поэтому виднее 
люди. И потом письма сохраняются на долгие годы 
как семейная реликвия.

ПИШИТЕ ПИСЬМА, ГОСПОДА 

В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ  
МНОГИЕ ЖЕНЩИНЫ УМЕЛИ 

ШИТЬ. НО СВАДЕБНОЕ  
ПЛАТЬЕ — ОДЕЖДА ОСОБАЯ.  
ЧАЩЕ ВСЕГО ЕГО ДОВЕРЯЛИ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
ПОРТНЫМ

«

«

фото мама стоит не очень довольная. Был слякотный 
февраль, и её обрызгала проезжавшая мимо машина.  
В браке мои родители живут 35 лет. Этот срок назы-
вают коралловой свадьбой. У них родились 10 детей  
и 10 внуков. Жили мы, дети, всегда во внимании  
и родительской любви. И сейчас, когда собираемся все 
вместе, нам так тепло и здорово друг с другом! 

«Настоящее» и «волшебство»
Я записывала истории, рассматривала свадебные 

фотографии людей, которые старше на одно, два,  
а то и три поколения, и постоянно просилось слово-
сочетание «настоящее волшебство». Даже так, по от-
дельности: «настоящее» и «волшебство». Настоящее 
— потому что есть в этих людях не придуманное, не 
наигранное, а естественное и большое, что мы часто 
теряем или вообще уже потеряли. А волшебство — это 
доброта, умение понимать других, радость общения  
с близкими людьми, которые приходят на помощь 
тогда, когда она нужна. Когда все вместе и любят друг 
друга. Когда всё получается и любые препятствия,  
и даже беды, можно преодолеть.

______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото из архива музея  
«Городская управа» 

 Непростые, но по-свадебному благословенные 1990-е 
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Андрей Конаржевский:

ПОВТОРИТЬ ПРЕЖНИЙ 
РЕКОРД МНЕ НЕ УДАЛОСЬ
После развала СССР Липецк стал 

второй родиной для многих та-
лантливых людей, которым по 

разным причинам пришлось перебрать-
ся в Россию. Из Узбекистана, например, 
переехал в Липецк Ренан Вико, которого 
называли личным художником Ислама 
Каримова. Двадцать лет назад из Таш-
кента в наш город перебрался не менее 
знаменитый в Узбекистане музыкант Ан-
дрей Конаржевский. 

Он известен тем, что вместе со своей 
женой Ларисой Конаржевской создал 
камерный оркестр «Юные дарования», 
который сегодня в узбекских СМИ упо-
минается так же часто, как в российских 
«Виртуозы Москвы» Владимира Спива-
кова. Андрей Конаржевский рассказал 
«Первому номеру», как создавал свой 
знаменитый оркестр, через какие тер-
нии ему пришлось пройти и как талант 
детей пробил себе дорогу на вершины 
музыкального мира. 

Нет худа без добра
— Андрей Александрович, как всё 

начиналось?
— В Ташкенте было больше тридцати 

музыкальных школ. То есть много было 
талантливых музыкантов среди детей 
и молодёжи. И мне в голову пришла 
мысль создать оркестр, который состоял 
бы из этих талантливых молодых людей. 
Я думал тогда, что сумею найти спонсо-
ра, который будет немножко оплачивать 
детский музыкальный труд. Мне кажет-
ся, именно поэтому ко мне и пришли 
ребята. В то время в Узбекистане жить 
было очень тяжело. Многие ученики 
нашей знаменитой музыкальной шко-
лы имени Успенского мыли по вечерам 
машины, чтобы заработать немного де-
нег на карманные расходы. А там, как  
и следовало ожидать, чего только с ними 
не случалось. То кому-то руку сломали, 
то, как говорится, моську начистили.  
А тут детский оркестр, ребёнок играет на 
скрипке и что-то за это получает.

— В общем, задумали хорошее дело.
— Хорошее. Были, конечно, люди, 

которые говорили: «Андрюша, ты мо-
лодец». Но не всем моя затея понрави-
лась. Мы с женой написали объявления, 
расклеили их по каким только можно 
автобусным остановкам и учреждени-
ям: так, мол, и так, набираем в оркестр 
талантливую молодёжь, а внизу наш но-
мер телефона. И первыми на наш при-
зыв откликнулись знаете кто? Препо-
даватели музыкальных училищ: «Дети 
должны учиться у нас! Какое вы имеете 
право отнимать у нас детей!» В общем, 
все, кто мог, начали вставлять нам палки  
в колёса. А потом произошёл неприят-
ный случай. Правда, из того разряда, 
что не было бы счастья, да несчастье по-

могло. Мы репетировали около станции 
метро, и после репетиции ребята разъ-
езжались оттуда кто куда. А тут как-то 
они решили устроить в метро выступле-
ние, достали инструменты, стали играть,  
и люди набросали им в шапку какую-то 
или в коробку немного денег. Кто-то уви-
дел, начал звонить начальству, и меня 
обвинили в том, что я заставляю детей 
зарабатывать, скажем так, в подземном 
переходе. А с детей что взять — время 
тогда, как я уже сказал, было несладкое. 
Я никак не могу забыть случай, который 
произошёл позже, когда нас стали вез-
де приглашать. На многих приёмах нам 
накрывали стол: отыграли свою про-
грамму, пожалуйста, покушайте. И, пом-
ню, одна девочка из многодетной семьи, 
ей было лет десять, достала пакет и ста-
ла складывать в него какие-то пирожки  
и пряники. Это, говорит, сестрёнкам моим.

— Вы знаете, ваш оркестр до 
сих пор играет в метро. Когда я го-
товился к нашей встрече, прочитал  
в Аfisha.uz, что камерный оркестр 
«Юные дарования» дал концерт в честь 
Дня железнодорожника в ташкентском 
метро в переходе между станциями 
«Пахтакор» и «Алишер Навои». Бы-
вают же такие забавные совпадения!  
А чем тогда дело закончилось?

— Тогда меня вызвали к министру 
культуры. Приезжаю к нему, вижу: муж-
чина знакомый. Мы жили в соседних до-
мах, каждое утро здоровались, а я и не 
знал, что он министр, на лбу ведь у него 
не написано. Я сказал ему, что мы зани-
маемся серьёзным делом и что случай  
в метро не имеет никакого отношения 
ни ко мне, ни к нашим целям и зада-
чам. Давайте, говорю, мы к вам придём, 

дадим небольшой концерт, и вы сами 
всё поймёте. У нас, говорит он, нет под-
ходящего места. Ну тогда вы к нам на 
концерт приходите. Договорились. Он 
приходит с женой и детьми, слушает,  
а потом говорит: «У вас тут интересно. 
Вы и узбекскую музыку, я смотрю, игра-
ете, это хорошо». — «Да, и узбекскую, и 
таджикскую, и корейскую, и русскую, 
конечно, классику, само собой». На этом 
разговор и закончился.

Поддержка президента
— И вам включили зелёный свет?
— Нет. Министр, как говорится, разо-

брался в инциденте, и дальше всё пошло, 
как и раньше. Но у моей жены было знаком-
ство, правда, шапочное, с режиссёром теле-
визионной компании. Та как-то приехала 
послушать наш концерт, загорелась, и уже 
через неделю к нам приехала передвижная 
телевизионная станция, операторы с ка-

мерами, и с тех пор нас стали часто пока-
зывать по телевизору. Благодаря этому мы 
быстро получили известность. И вот как-то 
в субботу звонит телефон. Я снимаю труб-
ку. «Здравствуйте, Андрей Алексеевич?» 
— «Да». — «Я управделами президента Ра-
виль Вахабович Абдукадиров, мне нужно  
с вами встретиться и поговорить». Врать 
не буду, у меня мандраж начался. «Я зака-
жу вам пропуск в президентский дворец на 
девять утра на понедельник». — «Хорошо».

— Абдукадиров — это управдела-
ми Ислама Каримова? Он же тогда 
был президентом?

— Да, его самого, Каримова. Приез-
жаю во дворец, Абдукадиров говорит: 
«Расскажите, чем вы занимаетесь».  
Я говорю: «Создал оркестр. Вы же про 
это хотите узнать?» — «Да. Расскажите 
мне, как у вас идут дела». Я ему расска-
зываю, что даём концерты, есть труд-

 20 лет назад из Ташкента в Липецк перебрался знаменитый  
 в Узбекистане музыкант Андрей Конаржевский 

 Когда-то музыканты знаменитого сегодня оркестра  
 давали концерты в подземных переходах Ташкента 
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ности, пожаловался, конечно, на недопонимание, на 
препоны, которые мне ставят. Мы с ним очень долго 
беседовали, а потом я говорю: «Простите, что отнимаю 
у вас время, заставляю всё это выслушивать». — «Нет, 
— говорит он. — Для меня всё это очень важно. То, 
что вы делаете, нравится нашему президенту». Я так 
разволновался, что даже встал, только что по стойке 
«смирно» не вытянулся. Абдукадиров говорит: «Са-
дитесь вы. Не волнуйтесь. Вы делаете очень хорошее 
дело». Потом попросил, чтобы я привёз ему устав ор-
кестра, и дал свой номер телефона: «Будут проблемы, 
звоните». У меня была такая эйфория, что когда я от 
него вышел, то перепрощался, как с родными, со всеми 
охранниками дворца.

Сила музыки
— То есть у вас неожиданно появился могуще-

ственный покровитель.
— Можно сказать и так. Но я этим в целях, как сейчас 

говорят, продвижения оркестра никогда не пользовал-
ся. Мы сами пробивали себе дорогу. Нам сопутствовал 
успех, потому что у нас были очень талантливые ре-
бята и сильный репертуар. Мы много гастролировали,  
в том числе были с концертами, например, в Германии. 
Помню, прилетели туда и в первом же городе первым 
номером исполнили «Память сердца». Это произведе-
ние узбекского композитора Дилором Амануллаевой  
о советских воинах, погибших в войне 1941–1945 годов. 
То есть о людях, которые отдали свою жизнь за побе-
ду над Германией. И это мы играем немцам! И вот мы 
закончили играть, я стою за дирижёрским пультом, 
а за спиной у меня гробовая тишина. Поворачиваюсь 
за аплодисментами и вижу: весь зал стоит — и вдруг 
взрывается овациями. У меня до сих пор, когда я об 
этом вспоминаю, мороз по коже. Вот такая сильная 
музыка! Наши ребята и то, что они играли, произвели 
на немецкую публику такое сильное впечатление, что 
нас не отпускали оттуда целый месяц, хотя приглаша-
ли только на неделю. Или был случай в зангиатинской 
(Зангиатинский район — административная единица 
в Ташкентской области Узбекистана. — Прим. ред.) ко-
лонии. Начальник тюрьмы или зоны, не знаю, как это 
называется, говорит: «Знаете, у нас тут очень страшно, 
народ, сами понимаете, какой. Поэтому, если у вас есть 
какие-то опасения, вы можете отказаться от концерта, 
мы вас поймём». Не знаю, действительно ли это было 
такое страшное место или начальник на всякий случай 
преувеличил опасность, но мы всё же решили остаться. 
Концерт длился около часа, мы играли узбекскую му-
зыку, Баха, Вивальди, а «злодеи» слушали и плакали.

— А с самим Каримовым вы встречались?
— Встречался, и многократно. Нас тогда начали часто 

приглашать на разные мероприятия, в том числе на пре-
зидентские. Мы почти обязательно давали концерты, ког-
да Каримов встречался, например, с канцлером Германии, 
с Ельциным или с какими-то другими первыми лицами. 
Обычно приглашали нас и оркестр народных узбекских 
инструментов «Согдиана». К нам и к ним у чиновников 
было разное отношение с финансовой точки зрения. Му-
зыкантам из народного оркестра за выступления платили,  
а нам — нет. Но Каримов всегда к нам подходил и благода-
рил за работу. Это, конечно, не значит, что он вообще не по-
могал нам материально. Все президентские мероприятия 
проводили за городом, и нам сложно было туда добирать-
ся. Я однажды позвонил Абдукадирову и говорю: «Нельзя 
ли сделать так, чтобы нас возили на все эти мероприятия, 
например, вместе с обслуживающим персоналом?» Он, ви-
димо, передал наш разговор Каримову, и тот подарил нам 
автобус. Правда, и его, и нас кто-то решил нагреть: когда  
я с бумажкой, подписанной президентом республики, 
приехал в какой-то кишлак, где находился транспортный 
склад, мне всучили такую старенькую машину, что у неё  
в первый же день заклинило двигатель. Я, конечно, пожа-
ловался Абдукадирову, тот надавал кому надо по шапке,  
и нам выдали новенький автобус.

— Вы говорите, что Каримов всегда подходил 
благодарить, а Ельцин, случайно, не подходил?

— Нет. И слава Богу! А то мне пришлось бы передать 
ему дирижёрскую палочку. Он ведь любил дирижиро-
вать чужими оркестрами.

По семейным обстоятельствам
— У вас был процветающий оркестр, могуще-

ственные покровители, и тем не менее вы перебра-
лись жить в Россию. Что там у вас случилось?

— Ничего особенного. Я покинул Ташкент по семей-
ным обстоятельствам.

— А почему выбрали Липецк?
— Знаете, перед тем как переехать в Россию, я об-

звонил много городов, от Москвы до Хабаровска. Ведь 
чтобы перебраться на новое место, нужно быть уверен-
ным, что там у тебя будет какой-то угол и работа. То  
и другое мне предложили только в Ельце. Там мне дали 
работу в университете с нагрузкой, правда, всего на 
650 рублей и комнату в общежитии. Пока жена с моей 

« «МЫ ИГРАЛИ БАХА, ВИВАЛЬДИ, 
А «ЗЛОДЕИ» СЛУШАЛИ  

И ПЛАКАЛИ

мамой оставались в Ташкенте, а наша дочь училась  
в музакадемии в Кракове, мне хватало этих 650 рублей 
на жизнь, и меня вполне устраивала комната площа-
дью, кажется, девять квадратов. А потом, когда музфак 
в Ельце закрыли, мы перебрались в Липецк.

— Здесь не пробовали создать что-то подобное 
тому, что создали в Ташкенте?

— Пробовал, но, знаете, не встретил ни в ком осо-
бого интереса к этой теме. В филармонии сказали: 
«Создашь такой коллектив, приходи, тогда и погово-
рим». Да и в 2003 году, когда я сюда приехал, я был 
уже немолодым человеком, и начинать всё сначала уже 
не было тех сил, которые у меня были, когда в 1991-м  
я собрал ребятишек в «Юные дарования». В общем, как 
говорится, повторить рекорд мне не удалось.

______________________
Беседовал Виктор Унрау

Фото: Елена Мамцева, из личного архива героя

 В Узбекистане Андрей Конаржевский создал камерный оркестр  
 «Юные дарования», равный по популярности «Виртуозам Москвы» в России

 Андрей Александрович на юбилее «Юных дарований» в 2024 году 
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